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わたしの

My  ぃ気鉗病

会長 木村 順一

私は、パーキンソン病を得て 10年経ちました。長く付き合っていると、周囲の

人から病気のあれこれをよく知っているように思われますが、未だよく分かり

ません。人生の方は 70年経ちましたが、こちらの方も未だ迷ってばかりいます。

最近気が付いたのですが、同じ病気でも、人によって病気の出方がそれぞれ違っ

ているのではないでしょうか。患者さん同士で話し合うとき、私はこんな症状、

あなたはこんな症状・・‘•という話題がよく出ます。私は人が違えば病気の出方も

違ってくる方が自然だと思っています。お医者さんの見立てで同じ病気なら、同

じ処方が正しいと思いたいところですが、 A先生はこんなふう、 B先生はあんな

ふう、ということから先生を変えたいと迷っておられる患者さんもおられるで

しょう。私が思うのは一番自分のことを知っているのは「自分」ということです。

いろんな情報が入ってきますが、自分の足で歩く道は「マイロード」のはずです。

不自由な身体であっても自分が歩くのは「マイロード」以外にはないのです。そ

う思って歩いてきた道を振り返ると、きっと胸にこみ上げる温かさがあると思

います。

患者さんはその道を、病気と共に歩いているのです。病気はついてきて欲しくな

い同伴者ですが、無視することも出来ませんし、縁を切ることも出来ません。そ

うであるなら、むしろ病気を「My病気」とする方がいいと考えます。その方が、

病気と気持ちよくつきあうことが出来そうだからです。併せて、自分のこれから

の生き方を改めて見つめ直すことが出来そうに感じます。この世の中で、マイロ

ードは自分自身にとって唯一の生きる道です。

私は現役の時、障害を持つ子供たちが通う学校の教員として勤めてきました。障

害があって、言葉を発することが出来ない人、思い通りに身体を動かせない人、

そんな子供たちと共にふれあっていくと、みんな生き生きと毎日を暮らしてい

ます。私は教員ですから教える立場にあるのですが、子供たちからいろんなこと

を学びました。退職して 10年、学んだことを改めて思い返しています。
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医療こぼれ話
間は自分に都合のいいデータが出ると冷静にはなれないようです。

名古屋大学平山正昭

すみません。実はちょうど同じ頃から神経内科という雑誌から自律神経の話を神経内

科の教科書から芸術療法と音楽療法の話を書いてくれと言われていて、それを書いてい

たら友の会の原稿を完全に忘れていました。メールで催促も来ていたのですが、最近は

なんでも事務が連絡をメールで送ってくるので、一日で公私合わせると 100通ぐらいが

来ています。つい見逃すことが多くなっていますし、学会で外に出ていてメールを見て

いないと見る気にもならないぐらい溜まっています。以前は、情報は基本的に手書きの

回覧だったので、璽要なことを吟味してまとめて送られるのですが、事務系は送ればそ

れで自分の仕事は終わりなのでいいでしょうが、見ていないと“送りましたけど“と怒

られますが読む方のキャパシティーも考えてもらえないでしょうか。

そんなことを言っていても仕方ないので少し手抜きになります。すみません。

まず、前回お話した大規模な腸内細菌の研究です。

具体的な名前は“パーキンソン病の起因となる腸管 a-synuclein異常蓄積に対する腸

内細菌叢の関与の解明”です。

http:/ /www. amed. go. jp/koubo/010720160323_kettei_kadai01. htmlに載っています。

名古屋大学の神経遺伝情報の教授である大野欽司教授を研究代表者にしています。最初

は私が提案したので私にしようかとも思ったのですが、准教授じゃあ採択は難しいし、

結局解析の部分がいちばん重要なので大野先生にお願いしました。採択されてわかった

のですが、とても会計が大変です。秘書がいないと絶対できないのでならなくてよかっ

たと思っています。私は、今は大野先生にこれもいるあれもいると文句を言う立場なの

で気が楽です。

私の担当は患者さんの情報を正確に記録し、その後の状態をしつかりと見ていくことで、

パーキンソン病の原因となりそうな菌がいないか、もしくはパーキンソン病を悪くして

いる菌はいないかを把握しないといけません。

よく大きなデータを解析すれば、個々の違いがなくなって全てがわかるようなビッグデ

ータ解析とい うものが巷で言われていますが大きな誤解です。間違った情報が、 一つで

も入るとそのために結果が大きく変わってしまします。学会報告でも、よく 1つ， 2つの

はずれ値がデータを歪めているのに結果を信じて報告している先生がいます。どうも人

．
 

．
 

ということで、私は患者さん情報を一生懸命に正確に取るために、一人専属で検査のと

きの臨床症状をとって貰う人を雇いました。臨床症状はいくら正確にと行ってもどうし

ても人それぞれ少しずつ感じ方も違っています。最後は人の力という、割と古い考え方

なので。

さて、先回は決まっていなかった連絡先と専属係が決まりました。電話は“07039387381"

です。山田さんという女性が応対に出ますのでよろしくお願いします。

すぐには結果は出ませんが、一年ほどすればまず、患者さんと家族でどのくらい腸内細

菌が違うかが報告できると思います。宣伝用のポスター (9ページ）も入れておきます

ので、ぜひとも参加をお願いします。

ちょうど、スカパーで“下町ロケット”というドラマが放送されていてついつい見てし

まいました。何度見ても感動します。技術者系の人間にとっては、ちゃんとものづくり

をすることは一番の生きがいです。我々医師もどちらかと言うと技術者のようなもので、

自分が信じる最高の治療を行いたいと常に思っています。

よくガイドラインと言うものを事務系の人たちは作りたがるのですが、ガイドラインは

最低限の間違いをしないための指標であって、個々の患者さんにすべて適応できるもの

ではありません。最初に作られたときは、ガイドラインと少しでも違うことを行ってい

る医師を間違った医師としているような風潮もありました。 しかし元々のガイドライン

はパーキンソン病には素人医師でもある程度間違えない、またパーキンソン病をたくさ

ん見ている医師にとっては独りよがりにならない治療のために使うツールであるという

本来の海外でのガイドラインの考え方が浸透してきています。ですから、私も患者さん

の会では、ガイドラインに沿いながら、ただ個々の患者さんは違うのだということを話

しているつもりです。ですので、今回の質疑応答のところが少しは参考になるかもしれ

ません。結構質疑応答で出る部分は、ガイドラインでも、グレーゾーンで確立した治療

のない部分です。

これで、埼玉の講演会の講演の最後です。質疑応答の部分です。

質疑応答

次に質間です、質問事項が 42あるので一つ一つ答えられません。大まかに皆さんに共
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通するようにまとめてみました。

最初に出てきた項目が睡眠だったので、睡眠についてお話しします。

睡眠は、過眠と、逆に眠れないと書かれていたものがあります。要するに、昼間寝て

しまう。ひどいと、食べている間に寝てしまうという人がみえます。それから、寝られ

ないという人もいます。この対策について、ちょっとお話しします。

居眠り事故というのがありますね。これに出てくるのが、この非麦角系のドパミンア

ゴニストですというお薬です。非麦角系のアゴニストというのを飲むと、より眠いです。

ですから、本当に昼間に眠い方は、それをほかの薬に変えてもらうというのが一つの方

法です。もちろん、病気でも昼間から眠たいということはあるんですけれども、もし、

特にお年の方で、非麦角系のアゴニストを飲んでいて、眠気がどうしても困るというこ

とだったら、ほかの薬に変えてもらったほうがいいです。

ただし、変えることによって運動症状の悪化がありますから、お医者さんと相談して

くださし‘。

逆に、眠れないということが書いてあります。眠りたいという人には、昼間に運動が

必要です。どんなに健康な方でも、昼間に運動しなかったら、眠れません。皆さん、家

から外へ出ていますか。一日中、家にいませんか。さっきも言ったように、疲れやすく

て、うつ的になる。新しいことをしたくないから、家から出るのを嫌がるのです。家か

ら外へ出るということが重要で、家から出なければやることがありませんね、一日ボー

ツとしていたら、誰でも夜になっても眠れるわけがないです。下手すれば一日ボーツと

していて昼間知らないうちにうとうとしている。昼間に寝ていたらだめですよね。外出

をみんなにしてもらうために例えば名古屋だったら、私は音楽療法を月 1回行っていま

す。それから、パーキンソン病友の会の中でもいろいろやっています。手芸をしたり、

みんなで一緒に短歌を作ったりというような会をして、そういうものに出てきてもらっ

て、できるだけ交流を持つということをすれば、昼間に何かすることがあるので夜眠れ

ます。割と元気な方が集まるような介護施設もあります。そこに昼間のリハに行くとい

うのがいい方法だと思っています。パーキンソン病は介護保険の特定疾病に入っている

ので 64歳以下の人も利用できます。居宅支援事業所などに相談してみてください。

それから、ウェアリング・オフについて話してほしいということです。今のお薬は、

病気の進行をとめていません。下がっているものに強引にお薬を足すことで病気がよく

なったように見えるだけです。

薬の L-dopaは神経細胞に入ると、ドーパに変わり、ドパミンに変わります。さらに神

経の中にたまる場所があります。たまる場所で一回貯まります。必要なときに出ていき

ます。たまる場所がある、初期には、ここのところで一回たまって、必要なときに出て

．
 

．
 

”
 

いきます。

でも、進行してしまうと、たまる場所がない。要するに、ダムの機能がないのです。お

薬がなくなって、ここから出てくるものがないと、もう足らない。神経の中にたまって

いないから。だから、ウェアリング・オフというのが起こります。

治療はどうしたらいいかというと、徐放剤というタイプの、長めにお薬が効くような

タイプのものですね。このドパミンというのは、残念なことに、分解がすごく速いんで

す。だから、この分解が速いものを、何とか分解しないようにするお薬、お薬の名前で

言うと、エフピーとかコムタンという薬は、そういったここの部分での分解を抑える薬

です。あと、トレリーフもそうです。ドパミンアゴニストの中で貼り薬、あれは 24時間、

じわじわじわじわ吸収されます。お医者さんに、「先生、早く切れるようになったから、

何とかしてくれ」と言ってくれれば、 ドパミンだけで治療していた場合は、それに対応

して、分解を抑える薬とか、そういった半減期の長い薬を使うということを考えてくれ

ますので、お医者さんにもう一回相談してください。

ドパミンは腸で吸収されます。 ドパミンの吸収は蛋白質と競合します。だから、焼き

肉をたくさん食べて、一緒にドパミンを飲むと、そのときは吸収が悪いのです。体にい

いからと思って牛乳と一緒に飲んでいると、蛋白との競合が起こってしまって、本来入

っていると思っていたのが、実はあまり吸収されていない。元気なうちはよかったけれ

ども、それがうまくいかなくなるということが起こりますので、蛋白質とか牛乳とかと

一緒に飲んでいたりするような患者さんはそれをやめてください。

胃の中では、このパーキンソン病のお薬は 10％しか吸収されません。胃の中に 1時間

半もたまっていたら、 1時間半たっても、 10％ぐらいしか吸収しないということです。自

分の体は最近、例えば便秘がひどくなったんじゃないかなとか、胸やけが昔よりひどい

なということがあったら、おなかを動かすようなお薬を使ってもらうか、もしくは、こ

れは看護師さんに聞いたんですけれども、便秘の運動で、“時計回りにマッサージすると

いいんですよ”と言う 。

それから、汗がよく出るということを言われた方がいますね。汗が出るというのは、

実はこれはあまりわかっていないのです。 しかも、汗が出やすいのに、パーキンソン病

の方というのは熱中症になりやすいのですね。

パーキンソン病の患者さんの汗を研究した先生がいるのです。汗腺、汗の出口です。

パーキンソン病の患者さんは異常なのです。健常者の方でも年をとると誰でも汗腺とい

うのは低下するのです。同じぐらいの年の人で、足を見てもらうとわかりますけれども、

足はみんなかさかさですよね。足がかゆいとかいうのは、多くは乾燥症なんです。年を

とると必ず汗腺というのは低下するのですが、 パーキンソン病の方はそれがよりひどい

のです。だから、全身では汗をかいていないのです。足で汗をかかないから、顔とかで
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かくしかないのです。全身で考えると汗は少ないのに、自分では汗をかき過ぎるから、

ということで水を飲むのは嫌だなといってやめてしまうのです。水を飲むのをやめると

どうなるかというと、熱中症になっちゃうわけです。

汗というと、まだ研究がわかっていないのです。一番汗が出る理由というのは、ジス

キネジアであろうということは言われています。オフのときにじわっとした汗が出ます。

これは何で出るかわかりません。

みなさんもこれだけは注意していただきたいのは、水だけはとってください、という

ことを言います。そうしないと、うまく対処できません。特に夏の場合はそうです。

リハビリ 。これは、「よいリハビリはありますか」と言われるのですけれども、既に講

演の中で話していますけれども、いいリハビリというのは何かというと、継続できるリ

ハビリです。何をやってもいいのです、リハビリは。連動していれば何でもいいのです。

「いいリハビリは何かないですか」でも、いいリハビリだといってつくったビデオを渡

しても、皆さん、やらないです。 じゃ、何がいいかというと、やっばりやる気でしかな

いんですよね。

最後に見せましたよね。あの方、ふだんはこんなにしかできないけれども、自分の好

きなことのときだけは一生懸命動きますよね。だから、皆さんの中でも、継続できるも

のをとにかく探してやってください。

．
 

s"W 

バーキンソン病の患者様
ご家族の方へ

腸内の細菌叢変動とそれに伴う
炎症因子を解明するために
参加者を募集しています

①

②

③

④

⑤

⑥

⑦

⑧

⑨

⑩

⑪

 

広告一覧

大塚製薬（株）．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．・・ 13 p 

グラクソ ・スミスクライン （株） ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・26p 

大日本住友製薬 ．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．． 27 p 

（有）メディカル在宅マッサージセンター…•…•…......… •28 p 

服部神経内科本町クリニック・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・31 p 

日本メドトロニック（株）．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．・・36p 

（有） 一粒社 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・37p 

エフピー（株）．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．・・39p

アッヴィ合同会社・・・・・・・・・・・・•.．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．． 39p 

株式会社 ほほえみ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ •48p

協和発酵キリン（株）．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．． 48p 

• 

パーキンソン病では、運動症状より先に便秘などの消化管症

状が起こります。近年、腸内や嗅球で生じた異常な蛋白質が脳

内に蓄積し、パーキンソン病を誘発するのではないかと考えられ

ています。腸内や口腔内にいる一部の細菌が有害物質を産生し、

パーキンソン病の進行を促進しているのかもしれません。この研

究が“パーキンソン病の起因となる腸管a-synuclein異常蓄積に

対する腸内細菌叢の関与の解明”として全国で始まりました。も

し、腸内細菌の関係が分かれば新しい治療法につながるかもし

れません。皆さんとともにパーキンソン病の治療や病気の抑制

に努めたいと思います。皆さんのご参加を待っています。
-●ll11i 09,J, 

麟虞貫
内容、参1J0のお問い合わせは

名古屋大学検査学科まで

大学院医学系研究科医療技術学専攻

病態解析学

平山正詔
電話響轡0ワ03938ワ3819こ●話いただくか

爛●が賛応します）
daikouneurolabO”匹 il.com

にメールをお願いします。
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EBMとオーダーメード治療

第53回 生活の工夫で良くなるあんな症状こんな症状

名古屋大学脳とこころの研究センター 渡辺宏久

1.はじめに

本号がお手元に届く頃は2016年も終わりを迎えている頃でしょうか。皆様にとって2016年

はどのような一年でしたか？世界も日本も色々なことがありました。私もここには書けな

いような個人的に大きめの事件が公私ともにありました。

順調に年齢を重ねたことも間違い無く、年末年始にはランニング中に低体温になってしま

い数日間に渡って不調であったり、 9月には無理がたたったのか、起床時に原因不明の強

い腰痛が出て、中々ベッドから動けない日があったりと、しつかり仕事をしていく上で、

体調管理の重要性を再認識した一年でもありました。

パーキンソン病に目を向けますと、今年も新しい治療薬（方法）が出ました。これは胃痩

を介して直接腸管ヘレボドパ・カルビドパ水和物製剤のゲル状混濁液を投与する方法で、

運動合併症が強い方々に対する治療法として海外では豊富な実績があります。

来年以降も、新しい薬剤の発売が予想されており、欧米では多くの薬剤の臨床治験が進ん

でいます。病態抑止治療の治験も複数始まっていますし、近い将来、治療のパラダイムシ

フトが起きることを期待させる一年でもありました。

本連載は根拠に基づいた医療”EvidenceBased Medicine, EBM"の現状、個々人に合わせ

たEBM実践の現状、 EBMは無いけれども実際に用いられている治療の現状をご紹介してきて

います。今回は11月23日に名古屋で開催された市民公開講座でお話した内容を少しまとめ

て御紹介します。

今年の初めに高松でお話した内容と重なっている部分も一部ありますし、当日お越し頂い

た方々には繰り返しになってしまいますが、少し表現を変えて記載しておりますし、復習

になればと思いますので、最後までお付き合いいただけましたら幸いです。

2.生活の工夫で良くなる運動症状

有用性の報告されている運動面のリハビリテーションとしては、有酸素運動 (1回最大心

拍数の 60-70％で 45分間、週に 3回）、 トレッドミル (1回 50分～90分、週に 3回）、太極

拳 (1回 120分、週に 2回）、水中リハビリテーション (1回60分、週に 5回）、ダンス（タ

ンゴや仮想現実で、 1回に 12分～90分、週に 2~5回）などがあります。

太極拳は、有用性を示す複数のエビデンスがあり、特にバランス機能、立位バランス能力、

転倒予防などに効果を発揮することが期待されています。また LSVT-BICRは、身体を大き

く動かすことが特徴のリハビリテーションで、これも多くの有用性の報告があります。い

ずれもインストラクターに付いて適切な方法で学ぶ必要があります。

このような比較的高度の負荷を必要とするリハビリテーションが絶対必要かというと、そ

うでもありません。例えば、①運動をしない患者さん、② 1週間に 1分～150分運動をす

る患者さん、 ③ 1週間に 151分以上運動する患者さんを比べた時、③の 151分以上運動す

る患者さんは、そうではない①や②の方達に比べて、 1年後の生活の質、運動機能、身体

機能は良く、進行速度は遅く、介護者への負担は少なく、認知機能低下も遅いという特徴

があったとする報告があります。

．
 

．
 

この研究で大切な点は、運動の内容は問うていなくて、散歩なども運動として含めている

と言う点です。1週間に 151分ですと、 1日22分でクリア出来るノルマです。短時間でも

習慣を付けて運動することの大切さを示しています。

当方は、カミサンが使わなくなった Apple Watchを身につけて 1年と少し、最低 12時間

スタンド、 30分のエクササイズ（歩けばOK) という緩めのノルマを毎日課しています。腰

を痛めた日や、飛行機の長時間フライトの日など物理的に無理な日もありますが、怠けて

いると腕でプルッとして達成を促してくれるので助かっています。これが無かったら、正

直、もっと体調不良だったかもしれません。

最近は、携帯電話はもちろんですが、 Apple Watchより、もっと値打ちのウェアラプル端

末をはじめ、習慣づけに良い道具もあります。ご家族も、患者さんと一緒に歩くことでご

自身の健康にも繋がると期待出来ます。1日15分もしくは 1週間 90分の中等度の運動（早

く歩く）で病気（癌、心疾患、糖尿病）の危険性が 14％減少し、 3年間寿命が延びるといっ

たデータもあります。是非、頑張って頂けたらと思います。

3. リハビリテーションの工夫について

すくみ足などで中々歩けない方もいらっしゃると思います。そんな時には、椅子に座りな

がらでもリハビリは出来ます。例えば、右脚を大きく右側へ伸ばし、右手から右腕は左斜

め上へ大きく伸ばすという姿勢を取ってみて下さい。腕や脚の伸びる感じが大切です。次

は左脚を大きく左側へ伸ばし、左手から左腕は右斜め上へ大きく伸ばします。

また、前に誰かにいてもらいながら、両手を大きく上へ伸ばして、身体を前へ倒し、その

後、元に戻すようなリハビリテーションも座ったままで可能です。ベッドや布団の上で、

大きく横に、右に左に寝返りを打つ訓練も体幹を鍛える上で大切です。これらの運動は体

幹を捻りますので、便秘に対しても効果を発揮することがあります。
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患者さんによっては、歩くことは難しくとも、自転車であれば上手に乗ることが出来ると

言う報告が Bloem先生達からなされています。これはバイシクルサインと呼ばれ、他のパ

ーキンソニズムを来す疾患とパーキンソン病を鑑別する上でも有用です。

それ以外にも、キャッチボールをしたり、ラグビーのように歩きながらのパスを組み入れ

ることで、手に振戦があったり、突進現象があったりしても、リハビリテーションを高い

レベルで行うことが可能になりうることが示されています。歩行が中々難しい方々も、一

度工夫をされてみてはと思います。

4.生活の工夫で良くなる自律神経の障害

便秘の場合、先に述べた運動、特に歩行や身体の捻りを入れた運動が有用です。水分摂取

や食物繊維の摂取は欠かせません。食物繊維の含まれている野菜としては、オリゴ糖が豊

富なゴボウやタマネギなどがお勧めです。きな粉にもオリゴ糖が含まれています。

オリゴ糖は胃や小腸では消化や吸収がされにくいという特徴があり、大腸まで届いて腸内

細菌のバランスを整え、便秘を改善することが期待されています。ヨーグルトや牛乳も良

いのですが、薬剤の吸収を妨げることがあるので、少なくとも薬は一緒に飲まない、出来

れば 30分ほど間隔を空けて薬を飲むようにして下さい。

立ち上がった時に血圧が下がるために立ちくらみのある方は、食後、急に立ち上がらない、

過量な炭水化物は控える、アルコールは控えるなどに留意して下さい。毎食 0.5-1. Ogの塩

分摂取、 500~1,000ml の水分摂取、心臓へ戻る血液量を増やすための弾性ストッキングも

有用です。お腹にまでかかるストッキングが良いのですが、しめつけ感が強くなったり、

トイレの時に不便であったりで、必ずしも現実的では無い場合もあります。

立ちくらみのある方は、寝るときに姿勢を少し工夫すると良い場合があります。具体的に

は、ベ；；ドの角度を変えて頭を 15~30度程度上げます。これが、寝ている時の血圧の上昇

（立った時に血圧が下がる方は、寝た時に血圧が上がってしまう場合が少なくありません）

や、夜間の尿の回数の減少につながることがあります。

排尿回数の多い場合には、骨盤底筋訓練をお勧めします。肛門を思いきり締める (10秒。

50秒リラックス）、少し抑えて締める (10秒。50秒リラックス）、瞬間的に思いきり締め

る (50秒リラックス）をそれぞれ 5回、まずは朝晩、次は朝、昼、晩と実施します。効果

の発現には数ヶ月から半年かかるとされています。

着脱容易な衣服にすることは、細かな手の動きが難しかったり、震えが強かったりする場

合に有用です。ボタンやファスナーをマジックテープに変えるだけで、随分楽になること

もあります。夜間の排尿回数が多い場合にはリハビリパンツの着用や、寝室をトイレに近

い部屋に変えるなどの工夫で良好な睡眠や夜間の転倒予防につながることもあります。

．
 

．
 

應下障害は時に気づきづらいのですが、口の中に食べ物が残る、食べ物や飲み物を口に保

持することが難しい、飲み物が鼻に逆流する、食べ物が喉に詰まったと感ずる、 30秒間で

3回空唖下が出来ないなどがある場合には、唖下障害が出てきている可能性があります。

普段から舌や口の動きの訓練をする、大きな声を出す発声訓練をする、姿勢異常を改善す

る、水オプラートやゼリーで薬を飲む、ストローを併用する、

専門家の指導を仰ぐことなどが有用な場合があります。

5．おわりに

あっという間に紙面が尽きてしまいました。少しでも参考に

して頂けましたら幸いです。ここ数年、春や秋はそれぞれ 2ヶ月程度しか無くなったよう

な気がします。今年も 11月なのに急に真冬のような寒さになってきました。皆様、どうぞ

お身体をご自愛下さい。そして、良い 2017年をお迎え下さい。

這鯛藁株式会社
徳島研究所 (Hl•zクワー）

岡本太郎繭伯，ふi,．；,,"，9” 

「いのち踵る」漏戸内寂鴫命名

Otsuka-people creating new products 

for better health worldwide 

• Otsuka大塚製薬株式会社
東京都千代田区神田司町2-9
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ほんまち便り

～第20回 2016年夏休み旅行記 ②ザルツブルグ音楽祭～

本町クリニック 服部優子

紅葉の便りを聞きながら、夏休みの旅行を思い出しています。皆さんが読まれる頃には、ク

リスマス間近となっているかと思うと、本当に一年はあっという間という感じです。今年は

皆様にとってどんな年だったでしょう？前号ではスイスのルツェルンの音楽祭のことを中心

に書かせて頂きましたが、後半は世界の音楽祭のなかでもひときわ華やかなスター達が登場

するザルツブルグ音楽祭へと舞台を移します。しばしお付き合い下さい。 、

4日目（前号より続く）

スイスのチューリッヒから空路ミ

ュンヘンヘ、ミュンヘンからバス

でオーストリアのザルツブルグ

へ、 3泊の滞在予定だ。ザルツブル

グは「塩の城」という意味で、岩

塩鉱から産出される塩の取引で繁

栄を続けてきた。モーツァルトが

生まれた音楽の都でもあり、映画
～サウンド・オプ・ミュージックの舞台～

「サウンド・オブ・ミュージック」

の舞台になった街でもあり、一度は訪ねたかった。そして、ツアーの目玉、毎年 7月下旬か

ら8月下旬に開催されるザルツブルグ音楽祭は、世界的にも有名だ。今回は 1日1つずつ3

つの公演を予約した。

ザルツブルグに着いたのは 4日目のちょうどお昼過ぎ、まだホテルのチェックインができな

いので、最上階にある展望レストランでお昼を食べながら待っことにした。Jレツェルンに比

べてかなり暑い。しかも外の席に座ったから、もうビールが美味しかったこと！ 15時頃ホ

テルの部屋に入ることができたが、夜には歌劇『ファウスト』の鑑賞があるのであまり時間

がない。まず、ホテルからすぐのミラベル宮殿と庭園を尋ねることにした。広大な敷地に花

壇が左右対称に作られているのが特徴のミラベル庭園。庭園の中央には噴水があり（写真 1)、

．
 

．
 

「サウンド・オブ・ミュージック」で、マリアとこども達が「ドレミの歌」を歌いながらこ

の庭園の噴水の周りを踊る。 ドはドーナツのド～P。確かに歌と共に情景が目に浮かんで、

私の足取りもいくぶん軽やかになる。「サウンド・オブ・ミュージック」は全世界で根強い人

気のようで、『サウンド・オプ・ミュージック・ツアー』という色々な言語の観光バスが並ん

でいた。夕刻、一旦ホテルに戻り着替えてから、コンサートが行われる祝祭大劇場へ。添乗

員さんがタクシーを呼んでくれてツアーの他の数人と一緒に会場へ向かった。音楽祭のホス

トはウィーン・フィル。会場はドレスアップした人たちで華やかである。日本人も結構多い。

この祝祭大劇場は、ザルツプルグ音楽祭の主会場で、大ホールはこの町出身のカラヤン指揮

による、シュトラウスの『ばらの騎士』で 1960年に開場したそう。ちなみに映画『サウンド・

オブ・ミュージック』で、 トラップ一家（トランプではありません、念のため）が『エーデ

ルワイス』を歌い上げた音楽祭の会場は隣のフェルゼンライトシューレである。ナチスに追

われながら歌うあの場面は、何度見てもドキドキする。今回の『ファウスト』はペレス指揮、

新演出のせいか、斬新な感じであった。終わってホテルに着いたのはもう夜の 12時近く。

5日目

今日は、朝 11時からリッカルド・ムーティ指揮、ウィーンフィル演奏会。シュトラウスやブ

ルックナーの演目が並ぶ。この演奏会はツアーに最初から組み込んであるもので、本場で聴

くシュトラウスはまたいい。演奏会の後は、歩いてザルツブルグ最古のレストラン「ザンク

トペーター」へ、名物のザルツブルカー・ノ

ッケルを頂く。アルプスの雪山に見立てた

形の廿いスフレであるが、懐かしい感じの

味だ。昼食後はフリータイム、街を探索す

ることにした。ザルツブルグは、街の中心

を流れるザルツァッハ川（お塩の川）をは

さんで、新市街と旧市街に別れる。といっ

てもそれほど広くなく「見どころがまとま

っていて散策しやすい」そうだ。レストラ

ンの隣には、サンクト・ペーター教会とモ

（写真2:ホーエンザルツブルグ城塞からみた

ザルツブルグの街）

ーツァルトの姉ナンネルが眠る墓地があ
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る。ここを通り抜け大聖堂へ、そこからケーブルカーでホーエンザルップルグ城塞に登る。

城塞は山の上に白くそびえ立ち、町のシンボルともなっている。ここからはザルツブルグの
一 層鼈し.＇魯じざ、ご二 L

中心部が良く見える（写真2)。地上

に戻りモーツァルト広場に出ると、

真ん中にモーツァルト像が鎮座して

いる（写真3)。さらにそこから、ゲ

トライデ通りという、いわゆる目抜

き通りを歩くと道沿いにモーツァル

トの生家があり、モーツァルトが子

供の頃に使っていたバイオリンやク

ラビコード、自筆の楽譜、手紙などが
写真3:モーツァルト広場の真ん中にモーツァルト像）

見学できる。便せんや鉛筆、消しゴムを購入した。また、ザルツブルグはビールの生産が盛

ん。00ブロイというのは、自家製ビールを醸造しているビアレストランのこと。「シュルテ

ンブロイ」というお目当てのレストランを見つけ、今日はここで夕食だ。名古屋の浩養園も

好きだが、外で飲むビールは格別である（写真4)。

6日目

今日は、夜21:00からの歌劇『タイス』鑑賞まで時間があるので、昼間は「ザルッカンマー

グートの景勝地巡り 1日バス観光」というオプショナルツアーを申し込んだ。山と湖が風光

明媚なザルッカンマーグート地方は、オーストリアの宝石箱とたたえられるというから楽し

みだ。バスの中では、ザルツブルグ日本駐在員の山本さんが、ザルツブルグ音楽祭や音楽家

,s • I ,<鼻 9.. 9- ―””-“"｀り一、書 •一'-ヤ•響',.....999` ’ ^'999•一'-一"9-

にまつわる話を色々としてくれる

のもまた勉強になる。まずはアニフ

村にあるカラヤンのお墓を尋ねる。

「よい意味でも悪い意味でも帝王

であった」と山本さん。確かにカラ

ヤンの名前を知らない人は少ない

だろう。その昔、クラシック素人の

父が酔うとカラヤンの真似をして

写真4:シュルテンブロイの中庭で、できたてのビール

を！

．
 

．
 

いたつけ。お墓は思ってい

たより質素であった。そこ

からザルッカンマーグート

湖水地帯へ。まずは世界遺

産の美しい湖、ゴーザウ湖

だ。湖面には鏡のように周

囲の山々が姿を表し、普通

のカメラでも綺麗な写真が

撮れる。カラー写真でご紹

介できないのが残念である

（写真5)。その後、これま

た世界遺産のハルシュタットの町へと向かう。ハルシュタット塩坑は世界最古の塩坑で、ー昼

食ぱ湖に面した老舗ホテルのレストランで塩のたっぶりきいた鱒を頂く 。なかなか美味しい。

道端には塩の専門店が建ち並び、お土産にと、ついつい塩を沢山買ってしまう。さらに足を

写真5：ゴーザウ湖の湖面は鏡のよう

伸ばし、モーツァルトの母アンナの生家でもあるザンクト・ギルゲンの町へ。モーツァルトは

この地に来たことはないのだが、母の生家がモーツァルトハウスとして改装され、バイオリ

ンを弾く幼いモーツァルトの像があり、オーストリア人にとっていかにモーツァルトが偉大

かを伺い知ることができる。ちなみにザルツブルグの空港は W.A．モーツァルト空港という。

そういえばブタペストの空港はリスト空港だった。ザンクト・ギルゲンの町から望むヴォル

フガング湖は、かなり大きな湖で、船も運航している。

夕方ホテルに戻り、音楽会までは時間があるので、昨日行きそびれたモーツァルトの育った

家へ足を伸ばす。そこからほどなく老舗ホテルのザッハー・ザルツブルグがあり、川に面した

カフェでザッハトルテを頂く。以前ウィーンのホテル・ザッハーで食べたのが忘れられなく

て。やっぱり美味しい！ホテルの向かいにカラヤンの生家、庭にはカラヤンがタクトを振る

像があった。日も暮れてホテルに戻り、コンサートの前にルームサービスで軽い夕食を済ま

せる。タクシーで 3回目の祝祭大劇場へ。いよいよツアー最後のコンサート、歌劇『タイス』。

三大テノールの一人、プラシド・ドミンゴが聴きたくて（見たくて？）申し込んだ。『タイス

の瞑想曲』という美しいバイオリン曲は、皆さんも一度はお聴きになったことがあるだろう
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し、私も何度もヒ ア゚ノ伴奏をしたが、元のオペラは初めて聴く 。フルニエ指揮、ミュンヘン

放送交響楽団の演奏で、 1幕と 2幕の間にコンサートマスターが、この瞑想曲を弾く 。本当

に美しい。それにしても、 ドミンゴは 75オというのにやはり迫力があった。拍手喝采に答

え、何回も何回もカーテンコールをした後、何と最後の部分をまた繰り返し歌ってくれると

いう人の良さ。というより、「歌うことが本当に好き」なのだろう。私達のザルツブルグ最終

の夜は、 ドミンゴで幕を閉じた。

7日目（最終日）

あっという間に、帰国日。ホテル出発が昼の 12時なので、朝食を取り、荷物を出した後、ザ

ルツブルグの街をもう一度歩く 。同じオーストリアのウィーンより自然が残っていて、ビー

ルも美味しく、真夏でも午前中は暑さもあまり感じないザルツブルグ、また来たい。ツアー

の仲間もザルツブルグはもう何度も訪れていると言う人たちが少なくない。11時過ぎて近く

のビアレストランが開いたので、最後のビールを頂く 。帰りは、ザルツブルグの、

今回は皆様の予想に反して（笑）、あまり大きな失敗もなく無事に帰ってきました。私の帽子

が一つなくなっていたことぐらいでした。音楽祭をメインにした旅は、これまでとはまた違

った楽しみがありました。最近、実生活でも音楽活動が充実していて、この 12月には日本医

師会チャリテイコンサートでピアノトリオ、来年 7月には愛知県医師会交響楽団との共演で

第九の合唱と続きます。生活の中に音楽があることは私の活力になっています。皆さんもぜ

ひ生活の中に音楽を取り入れて下さいね。ではまた。

． 

．
 

．
 

今年を振り返って

鈴鹿大学短期大学部鵜飼久美子

今年も、あとわずかで暮れようとしています。皆さんにとって、どのような 1年でしたで

しょ うか。

ナディ ックでのアンケートからは、多くの皆さんが山あり谷ありの日々を過ごされてい

る様子が伝わってきます。中でも多いのが、「今日は朝から体調が思わしくなかったが、

思い切って出てきた。」といった内容です。このよ うなメッセージをいただくと、私たち

も、「そのような状態にも関わらず参加していただいたことに応えないと」といった気持

に、より一層なります。

先々月には、山尾佐知子さんの訃報に接しました。山尾さんは、パーキンソンの患者さん

と私との最初に出会った方の中のお一人です。今から 18年ほど前になりましょうか？

名古屋市内の某保健所「神経難病の集い」でのことです。そこには、今は亡き越澤英子さ

んもいらっしゃいました。

山尾さんは、いつもニコニコされて、何かあると積極的に手助けしてくださいました。ク

リスマスコンサートでは、手作りのコサージュを作って下さいました。数年前から、姿勢

が前に傾き、参加されていても、本当にお辛そうでしたので、‘無理はしないでください'、

と声をかけていました。我慢強い方でしたが、その後しばらくして、参加できなくなりま

した。山尾さんの優しい声が、私の脳裏に今でもしつかりと残っています。心よりご冥福

をお祈り申し上げます。山尾さん、本当にありがとうございました。

6月にはナディック 10 0回記念を開催しました。内輪だけで、ささやかに出来ればと

思っていましたが、多数の皆さんの参加があり、友の会からは、感謝状や記念の品までい

ただき、私にとって、この日のことは一生記憶に刻まれる日となりました。

初秋には、夫が体調を崩して、大学勤務を休む事態となりましたが、おかげさまで少しず

つ回復に向かっているようです。来年も、ゆっくり、ゆっくり皆さんとともに歩んでいき

たいと思います。 疇さん、どうぞ、よいお年を！ ！ 

＋”，，奮攀麿滋予定

12月 ZOB（第③火曜）ささやかな印紐書●ね切IIスマm會匹。

瞥さんと共に●し耐たいと患い響疇。

疇鴫・會場姑、いつも過'It!疇。

1月 10日（第 2火曜）・ 2月 14日（第 2火曜）． 3月 14日（第 2火曜）

時間 ： 午後 2時 15分～3時 30分（休憩 10分）

場所 ： 名大病院広場ナディック（新中央診察棟2階）

問い合わせ・申し込み： TEL&FAX 052-834-4150（鵜飼久美子まで）
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生活とリハビリテーションについて 2 7 
～今年一年を振り返って思う事、来年を良い一年にしよう！ ～ 

本町クリニック 理学療法士近藤将人

皆さんこんにちは。今年も残すところあと僅かとなりました。いかがおすごしですか？

激動の 2016年が過ぎ去ろうとしています。 リオでは大統領が不在の中、オリンピッ

ク、パラリンピックがあり、東京に新しい女性都知事が誕生、アメリカでも新しい大統

領が誕生しました。 イギリスが EUからの離脱を国民投票で決定し、ボブディランが

ノーベル平和賞を受賞しました。 熊本で大きな地震があり、北海道や東北では風水害

があり、広島カープが 26年ぶりにセリーグを制覇、名古屋グランパスは、初の J2への

降格となりました。 芸能人の薬物、不倫騒動が世間をにぎわし、「スマップ」が解散、

大横綱、千代の富士が逝去しました。 たった一年に、世の中ではいろいろな事が起こ

りましたね。一つの時代が大きく変化しているのだと実感しています。

最近では、人工知能 (AI)の研究が進み、車の運転は自動運転へ、相手とコミュニケー

ションが取れなければ、コンピューターが指南してくれるそうです。人間の口に合うお

料理のレシヒ や゚、こうやって動けば良いという意思決定のサポートまで人工知能に助け

てもらえる世の中が、すぐ近くまで来ています。まるで、星新一先生の SFショートショ

ートの世界にいるようです。

私事ながら、最近、中学校の同窓会がありました。26年ぶりの再会、まさに、時を忘れ、

声が枯れるまで語り合い、それぞれの懐かしい思い出や、それぞれの近況の報告など楽

しい時間を過ごしました。 全員が同じ年、同じ時間を生きています、初めて会った瞬

間は、いったい誰なのか分からないほど変わって見えても、ふとした仕草や声色、特徴

などから急に本人と気付き、一瞬でその当時に戻ってしまいました。 旧友とはいいも

のですね、思わず嬉しくなりました。変わっていく中にある変わらない部分、変わって

しまった中にある変われない部分。そんな所に、親しみや、温かさ、安らぎや懐かしさ

を感じてしまいます。

同窓会で楽しく話をしていると、何人かから、「お前って、 0大（某超有名大学）に進学

したんだよね？」との事、とんでもありません！ ！ ！ きっと誰かと間違えているので

しょう、お世辞にしても言い過ぎ、完全な勘違い、正確な人工知能であれば決して起こ

りえない事です。思わず笑ってしまいました。それぞれの記憶も曖昧、誤解と、勘違い

のオンパレード、あまりの適当さ加減に、みんなで大笑いしてしまいました。

十人十色と言いますが、人は一人一人、味覚も違えば、好みも、物事の見方も違います。

パソコンでは、簡単にリセット出来ることも、人生となれば無理、それぞれが、それぞ

れの悩みを抱え、苦難を超え、嬉しいことも悲しいことも経験しているはず。みんなの

人生は分からないながら、自分の歩みを省みつつ、あらためて、同窓生を見直してみる

と、みんないい 40代になっていました。立ち居振る舞いに貫禄を感じる人、同じ年には

見えないほど若く見える人、みんなをまとめて陰で汗を流す人、良い笑い徽が刻まれた

人、それぞれが積み重ねた人生が、その人となりを作っています。きっと僕一人ではな

い、みんな一緒だと思い遣りました。

．
 

．
 

他人の振り見て、わが振り直せとは言いますが、考えてみれば家内は同じ年。お互いの

母親も同級生、いちばん身近に頑張っている人がいます。同窓会の出席以降、あらため

て感謝し直しました。 アナログタイプの僕は、昔から、分からないことは、パソコン

で検索するより、先輩や友人に聞き、実体験や経験から学んだことを教えてもらい、困

った事は相談し、助け合って解決してきました。 これからの人生、たとえ相談できる、

頼る事が出来る存在に恵まれず、孤独を感じたとしても、それぞれの環境や、職場で困

っていたとしても、何処かで彼も、彼女も頑張っているはずと思えば頑張れそうな気が

してきました。 同窓生に感謝です。

今年も残すところ、あとわずか。 来年は、どんな一年になるのでしょうか？

今年本厄の僕は、来年が後厄、まだまだ気は抜けそうにありませんが、良い事は継続し、

悪い事は、すっぱり切って前を向いて少しでも、 A（あかる<)T （たのしく） M （毎日）

を過ごしたいものです。 笑う門には福来る！ ともいいますね。(^- ＾)今年の最後

は、大きな声で話をする、ムセずに美味しく食事をたべる、しつかり呼吸をして、肺炎

を予防する為に日常生活上で注意して行うリハビリを復習します。 それぞれが、無理

なく、自分のペースで、取り組んでいけるといいですね。 「虚弱は、口から」、話す事

も、食べる事も、飲み込む事も、呼吸も、みんな口から行う事、筋力だって、しつかり噛

みしめられなければ十分に発揮できません。 しつかり食べて栄養を取れなければ、元気

に生活を出来ません、リラックスしてしつかり呼吸を行えなければ、苦しくなってしま

います、飲み込みでむせれば、肺炎になってしまいます、大きな声で話が出来なければ、

相手に自分の気持ちを伝えられません。 大きな声で話し、にこにこ笑い、美味しそう

にご飯を食べている人は、元気に見えますね。肺炎を予防して、安心して過ごす。 年

末までの残りの時間は、来年に備え一年の疲れを癒し穏やかにいたいものです。

最近になって、ランニングを始めました。先日は大府のシティーマラソンに参加、何と

か、たった 5キロですが完走する事が出来ました。あまりのしんどさから、すぐに投げ

出したくなりますが、ゴールしてみると達成感で一杯です、心が強くなります。何事も

同じかもしれません、まじめに心をこめて、一生懸命取り組んでいれば、誰かが見てく

れるはず。それを信じて、来年も良い事は継続し悪い事は省みる、素直に粘り強く頑張

りたいと思っています。それでは、また来年！ 今年も一年おつかれさまでした！ ！ 
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「しっか91呼吸」と「しっか91肺炎予防 I」碩巻

しっかりストレッチをして叶よう I

．
 

手を輯計、親指をつかって、首0付け根、首筋を押しも計し参す（気持ち良い彊さ

で）

息を畷って 患を吐いて 息を畷って 患を吐いて

しっかり深呼吸と、しっかり咳(/ヽ 7ィング）をしよう！ ．
 

くちをす膠めて深畔畷 I 胸に手をあて搾さえ、「は四這あ」と精声して吐く ホ闘を押して、「はっ I」

「大さな声で話をしましょう I」

(1) はっさり、大さく、しっかりと、話~,

「高っ•あっ•あ～9• 高～＼」

「いっ・いっ・い～？ •い～＼」

「うっ・うっ・う～？・う～＼」

「えっ・えっ・え～？・え～＼」

「貪っ•おっ・ホ～？ ・布～＼」

大さくはっさりと！

②豪情良く話をする。（豪情の体操）

゜ ゜

ロを大きく圃けたり 1i 麟孔かめたtJ I 両頬に息をf必て l| 口をすぽめて
閉じたりする ゆるめたりする ふくらませる く 息を吐く

゜・ロに空賃をためて ●●のまわりを
左右に慟かす 舌でナメる
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誤囁と肺炎を予防して奮美味しくホ食事を食べる為に I

おうちででさる食べる前のIIIヽビ'II 

9．首と肩のストレッ千

0 
<．/ 

ゆっくL1時閏をかけて左右に 1 肩越しに籍ろを見るように しっかり肩をすくi'A'C(8つ）

8つかとえて反対厠に I ゆっくり8つかとえて反対厠に I ストンと落とし参す

z.舌の遅動

／
 

／
 

Hefo 

ょ

害
る

計

計

が
を
か

と

に
ヘ

繭

efo 
布

に

ま

ぅ

し出
—
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よ
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る

）

J
 

舌

な

見

い

一で

し

を

か

ベ
頓

出

と

2

ん
専

を

へ

かっ滋

C
舌

布

¥
/
 

舌で口0周91を
なり国します

這 l、右卿I

＼交互にし害す

ヽ
3．舌の遅動（~G>Z)

ほI'll#•たたた・かかか・ららら

4．顎を引いてつlさを飲叶込む(2回）

．
 

．
 

平成 28年度第 2回「一日交遊会」を終えて

担当山本芳夫

日本列島の上空には秋雨前線が横たわ

り、次々と発生する台風が日本列島をう

かがい前線を刺激し、局地的にゲリラ豪

雨を降らせ、災害も出しています。

雨の日や曇りの日が多く久しぶりに晴れ

た平成 28年 9月 25日（日）に名古屋市

北生涯学習センターで「一日交遊会」を

開催しました。

講師には鵜飼久美子先生、鈴木千春先生、

埜口義広先生の三人にお願いしてレッス

ンを行っていただきました。

午前中は鵜飼先生、鈴木先生の音楽療法です。

パーキンソン病は声がだんだん小さくなっ

たり、声が出にくくなったりする症状が出て

きます。これはノドの筋が弱ってきたという

ことです。この音楽療法は声を出しますので、

ノドの筋力を保つには効果が大とおもいま

す。

ダ」 レッスンの最初は顔のマッサージから入り、

顔面の運動、発声練習とおこない歌や楽器を

使ってのリズム運動でお昼となりました。

皆さん元気よく大きな声が出ていた

と思います。

午後からは埜口先生によるリハビリ 。

体操です。埜口先生も半年ぶりのレッ

スンです。先生は自分で見て自分で聞

いて一人一人を指導する方法がよい

と考えて見えます。だから個人個人の

症状もよくおぼえて見えます。最近腰

の曲がってくる人が多くなっている。

モデルを使ってリハビリの説明、体操

は、首・足上げ・身体のひねりの数種類を行う 。最後に六チームに分かれて風船

バレーのトーナメントゲームを行ってお開きでした。

会員の皆様、 3先生、合わせて 43名の多くの方々のご参加をいただき誠にあり

がとうございました。
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平成 28年度第 3回パーキンソン病医療講演会（小牧市）

日

場

演

時

所

題

10月 1日（土） 13: 30,....__,15 : 30 

小牧市まなび創造館（あさひホール）

パーキンソン病薬剤治療の変遷

講師の平山先生は、名古屋大学保健学科准教授

でパーキンソン病の現時点で最も有効な治療

法である「薬剤治療」について、長年研究をさ

れておられます。今回は近年研究中の事柄も織

り交ぜつつ、解説していただきました。

当日の参加者は 67名。講演会後 4名の方の

入会希望がありました。1回の講演会で 4名

の会員希望あったのは、嬉しいことです。

新会員の皆様、友の会の行事に少しでも参加

していただき、今後の生活に少しでも潤いが

増すことを願っています。

．
 

第 44回愛難連定期大会／京：都大：学の高橋淳教授の特別講演

「iPS細胞を用いたパーキンソン病治療に向けて」

大会は 10月 10日体育の日に、

ウインク愛知で行われました。

愛難連は、正式には「愛知県難

病団体連合会」と称し、 24の患

者団体が加盟しています。パー

キンソン病友の会ももちろん加

盟です。今回の特別講演は、ま

さにパーキンソン病に関わる最

新の内容でした。皆さんの関心

は高く当日は 250名を超えた参

加者で、盛会でした。

特別講演の概要は、右に掲げた

中日新聞の記事 (10月 19日掲

載）をご覧ください。なお、上記

の講演に先立って、デモンスト

レーションがあり、音楽療法で

お世話になっている鵜飼久美子

先生に登場していただきまし

た。先生のさわやかなトレーニ

ング進行に短い時間でしたが、参加者の方々は楽しく活動できました。

℃
｀
↑
｀
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゜私たちの使命は

r生きる喜びを、もっと Do more, feel better, live longer」

グラクソ・スミスクラインは、科学に根ざした

グローバルヘルスケア企業として、「生きる喜びを、

もっと」を使命に、世界中の人々がより充実して

心身ともに健康で長生きできるよう、

生活の質の向上に全力を尽くしていきます。

グラクソ・スミスクライン株式会社
〒151-8566東京都渋谷区千駄ヶ谷4-6-15 GSKビル
http://jp.gsk.com 

．
 
，
 

命のために、
］できること
すべてを。

`r~ ~-J、大日本住友製薬

Innovation today, healthier tomorrows 
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第 3回おしゃべり広場報告 事務局

日時： 9月 28日（第4.水） 13: 00,,.....__,15 : 00 

参加者： 14名内訳： 患者 9名 家族 5名

前日の 27日（第4火）が取れず、水曜日になってしまった。定例的に、決まった曜日・時

間に開催するのは、貸会場での活動は極めて困難である。く最終火曜日午後＞は目標とし

ますが、会報で確認してご出席ください。奇数月の第4水曜日は、概ね会報原稿の出稿日

で今回は午前に変更し原田が大津さんを迎えに行き、一粒社から鶴舞に向かった。木村さ

んも鶴舞には電車でということで、半田までは大変なので、一粒社はパスして直接図書館

へ行っていただく。あわただしい第 3回目であった。その上、また雨降り 。

運営会議のメンバーに加えて、大野さんと初めて参加の扇谷さん、加藤さん。島一つで懇

談。最初の話題は転倒だった。本日の出席者は転倒の常習者が多かった。高齢者が多いの

で、転倒による骨折は致命傷となりかねずく注意しなければ＞は皆の気持ちである。初回

参加の加藤さんから、く卓球をしませんか＞と呼びかけがあった（会報 90号参照）。他の

支部では卓球を始め、運動を行っているところもあり、「運動会」を開催している支部もあ

る。愛知県支部では、一日交遊会は音楽療法、リハビリで、なかなか運動を行う機会がな

い。以前、岡崎の浅井さんが卓球の呼びかけをされたが、継続開催までにはいっていない

様子。場所とか、やり方とか良い方法があると良い。おしゃべりは楽しい。是非ご参加を！

スマ ＿ 
＊在宅医療の事ならお任せ下さい

＊無料体験マッサージを随時行っています

【弊社は一般社団法人全国パーキンソン病友の会

愛知県支部様より感樹状を頂いております】

（荀メディカル在宅マッサージセンター

園
イクヨオオシン

0120-194004 
〒453-0851 名古屋市中村区畑江通8-18-1 UV岩塚ビル

ホームページ http://www.the-medical-massage.com ~メディカル在宅 O邑見｝。»

｀ 
ヽ

．
 

• 

平成 28年度第 3回「一日交遊会」のご案内

担当 山本芳夫

皆様、いかがお過ごしでしょうか。 12月の声を聞きますと、なにかと気ぜわし

く感じられます。寒さもいよいよ厳しくなってきます。カゼなどひいて体調をく

ずし、ストレスをためない様にしてください。

さて題記ご案内の「一日交遊会」を平成 28年度 3回目として、下記の日程で開

催します。

家にこもっておらず「一日交遊会（音楽療法・リハビリ体操）」でご皆様と楽しく

一日を過ごしてはいかがですか？参加お待ちしています。

，
 

，
 

寺nnL 

日

講

日程：

参加費：

弁

時：

所：

師：

．．
 当

申込：

締切

交通

記

平成 29年 1月 21日（土） 10時～15時

名古屋市北生涯学習センター

3階視聴覚室

名古屋市北区黒川本通 2-16-3 

電話 052-981-3636

鵜飼久美子先生 鈴木千春先生 埜口義広先生

10:00,.......,10:30 受付

10:30,.......,12:00 音楽療法

12:00,.......,13:30 昼食とお話会

13:30,.......,15:00 リハビリ体操・ゲーム

単独参加： 一人 300円

家族参加： 一家族 500円

昼食を希望の方は一人 1,0 0 0円（お茶なし）で用意しますの

で、お申し込み下さい。

なお前日・当日のキャンセルの方は代金をいただきます。

（希望されない方は各自にて昼食の用意を願います。）

ハガキにて、氏名・参加人数・弁当の要否（数量）を下記宛に

申し込み下さい。

〒472-0004 知立市南陽 1-2 1 9 山本芳夫 宛

電話 0566-82-4957 

平成 29年 1月 16日（月）までにお願いします。

地下鉄 名城線 黒川駅下車 4番出口より徒歩 3分

黒川交差点を渡って左折し、 50メートル先の右側
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平成 28年度第4回 医療講演会 （碧南市） のご案内
平成 28年度 年 6回の常設を目指して おしゃべり広場 事務局

第 5回

日

主

場

時：

催：

所：

平成 29年 2月 25日（土） 13時 30分

全国パーキンソン病友の会愛知県支部

15時 30分

第 2研修室）

期

会

交

内

日：

場：

通：

容：

その他：

講

演

師：

題：

参加費：

問合先：

会場案内：

碧南市文化会館・碧南市立中央公民館 (5階

〒447-0872

愛知県碧南市源氏神明町4番地

TEL:(0566) 42-35 

平山正昭先生（名古屋大学医学部准教授）

「パーキンソン病薬剤治療の変遷」

無料

全国パーキンソン病友の会愛知県支部事務局

TEL • FAX 052-623-7554（原田方）

公共交通機関をご利用の場合

名鉄三河線「碧南中央駅」を下車、

東へ 700m、徒歩約 10分

0お車をご利用の場合

東名高速道路岡崎インターから約 60分

知多半島道路阿久比インターから約 30分

名麟竺漕讐
董溝嘗蒙 ぷ

↓

碧南市文1
駐車場のこ

暑`m校

南 『）II晶湛躙
中
央讐 ， 駅:． 

4
 

おしゃべり広場

平成 29年 1月 31日（最終火曜日） 13 : 00,,..___,15 : 00 

名古屋市鶴舞中央図書館集会室 (1階）

JR中央線「鶴舞」・地下鉄つるまい線「鶴舞」下車5番出口から南へ

自由なおしゃべり会とします。友の会会員に限定せず、関心のある患者さん

もお誘いあわせ、お出かけください。

時間も出入りも自由ですので、気ままにお集まりください。

お待ちしています。

，
 

~-------- -----------------------------------

i 服部神経内科＊111Tクリ—ック一
! 〒460-0008 名古屋市中区栄 3丁目 20-29 i 

！ 院長服部達哉 副院長服部優子 i 

i 午前
! I 9 : 30,__, 12 : 30 

o o o o o i 

` ~6  0：の他1こ二い／す0/]
i 電話 052-249--0101 i 

i-----―-------------------------------------------------------------------------------------------------------j 

診療時間

月 火 水 木 金 土 日
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事務局だより 事務局 福祉講座 13 介護保険について (8) 事務局

【会費納入 ～ご協力ありがとうございました～】
28年度会費納入ありがとうございました。まだ納入の遅れておられる方がおられます。

会費 (5,000円）をお振り込みいただけますよ うにお願いいたします。年度乃内にお振込み

いただけませんと、来年度除藉になり妥すのでご注意ください。

【ご寄付をいただきました～ありがとうございました～ 7月～11月】
中野博光さん、かなめ病院あじさいの会前田先生、青木茂さん (3名 25,502円）

【会員の動向】
11月 15日現在の会員数は、 9月 15日現在の 288名に入会者 9名、退会者 0の297名。

【会活動】
09月 25日（日） 一日交遊会（北生涯学習センター）

09月 28日（火） 第 3回おしゃべり広場（鶴舞中央図書館集会室）

10月01日（土） 第 3回医療講演会（小牧市）開催

10月 08日（士） 定例運営会議（会報 90号発送） （東海市民交流センター会議室）

10月 08日（土） 愛難連理事会（遠藤理事）

10月 10日（月） 愛難連大会（ウィンク愛知）

10月 11日（火） 104回音楽療法（名大病院ナディ ック）

11月 08日（火） 105回音楽療法（名大病院ナディ ック）

11月 12日（土） 定例運営会議（東海市民交流センター会議室）

【ご案内とお願い】

〇国会請願署名の取り扱いについて

例年、支部会報 12月号と一緒に送付させていただいていましたが、 10月6日付の本部

からのく国会請願署名の時期と扱いについて＞で、く謂願方紙：は来年1ガ発行の全裁と

一縮に会晨に送併できるよう、 12ガ下旬までに支部あてに例年の2倍程度の枚数を月

妥に送ります。支部ではできるだけJPAの署名といっしょに取り組んでいただくよう

お願いします。蒔斯が短くなるので4ガまでには全部集まり切れなくても止むをえませ

ん。原の難病連などとの閤係やその他の都合で廟始せざるを痔ない楊合は、 2固になっ

てもやむをえないものとします。＞ と連絡を受けています。1月に本部会報とともに

お送りいたしますので、よろし くお願いいたします。

【運営会議のお知らせ】
0運営会議（東海市民交流センター会議室）

12月 10日（第 2.土） 10: 00,....__,12 : 00（会報 91号発送・ 2016年最後の会合）

01月 14日（第 2.土） 10:00,....__,12:00 (2017年最初の会合）

02月 11日（第 2.土） 10 : 00,....__,12 : 00（会報 92号発送 小会議：て吋う

03月 04日 (jff 1・土） 10 : 00,....__,12 : 00 (28年度最後の会合）

• 

，
 

2. 生活の場を移してのサービス

《自宅での生活が困難になって来た時、く住か＞をどうするかは大問題です。ど

んな手立てがあるのでしょうか。》

(1) 介護老人福祉施設（特別養護老人ホーム•特養）

＊「生活の場」と「手厚い介護サービス」を提供する施設

寝たきりや認知症などで、常に介護が必要で自宅での生活が難しい方のための施

設。老人福祉法では特別養護老人ホーム（特養）と呼ばれている。定員 29人以下の

小規模な「地域密着型介護老人福祉施設」もある。

対象者：常時介護が必要で在宅生活が困難な方（要介護 3以上）

サービス内容：食事・入浴・排せつなど日常生活上の介護。 リハビリテーションな

どの機能訓練。日常の健康管理。相談援助・レクリエーションなど

(2) 介護老人保健施設（老健）

＊リハビリなどで自立を支援し、家庭への復帰を目指す施設

入所者に対し、リハビリなどの医療サービスを提供。利用者の状態に合わせた＜施

設サービス計画「（ケアプラン） ＞に基づき、医学的管理のもとで、看護、リハビ

リ、日常生活上の介護も受けることができる。

対象者：入院治療をする必要はないが、リハビリや看護・介護を必要とする方

（要介護 1以上）

サービス内容：理学療法士・作業療法士・看護師などによるリハビリ

診察、投薬、検査など医療ケア、看護

食事、入浴、排せつなどの日常生活上の介護

相談援助、レクリエーションなど

【注意】

介護老人保健施設では、入所者に提供するサービスに医療も含まれていて、常勤

医師や看護師等の配置が義務付けられています。入所者に必要な日常的な医療に

ついては、施設のスタッフが担当し「不必要に入所者のための往診を求め、また

は入所者を病院もしくは診療所に通院させてはならない」（運営基準）となって

いて、日常的な医療の費用は施設サービス費に包括され、入所中どこかの医療機

関にかかろうとも、利用者個人ではなく、施設の負担になります。また、薬が多

ければ多いほど、高い薬であればあるほど、施設側の持ち出しとなります。その

ため、多くの施設でく薬代の上限＞が設定されていて、くパーキンソン病治療に

必要な薬が、適正に投薬されない＞ことがあります。「家庭復帰」を目標にしな

がら、かえって病状を悪化させてしまう危険性があります。入所を考えられたら

く今、飲んでいる薬を継続して服用できるか＞を確認して、入所されることをお

勧めします。
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(3) 介護療養型医療施設

＊医療サービスを受けながらの長期療養が可能な施設

慢性病を有し、長期の療養が必要な方のために、介護職員が手厚く配置された医療

機関（施設）。症状は安定していても自宅での療養生活は難しいという方が入所し

て、必要なサービス、日常生活における介護、リハビリを受けることができる。特

養や老健に比べて、医療や介護の必要度が高い方が対象。

対象者：症状が安定した長期療養が必要な方（要介護 1以上）

サービス内容：療養上の管理・看護、日常生活上の介護、リハビリ、

ターミナルケア

(4) 特定施設入居者生活介護

＊有料老人ホームなどにおける入居者の日常生活を支えるサービス

介護保険の指定を受けた介護付有料老人ホーム、養護老人ホーム、経費老人ホー

ム、サービス付き高齢者住宅などが、入居している利用者に対して食事、入浴・排

せつ等の介護や必要な日常生活上の支援を行う 。

対象者：要介護 1以上

サービス内容：食事、入浴・排せつの介護。

図書紹介

:）合ノ‘尤侑

i”"…;―̀―--I 
~.... 

(14) 事務局

名：パーキンソン病・レビー小体型認知症がわかる

QAブ ック

著 者：小阪憲司・織茂智之

出版社：メディカ出版 2011年

原因のレビー小体は全身に

二つの病気は周類！ ？ 

脳だけの病気じゃない！ ？ 

心属じをみればわか る‘‘?

医療講演会や、会報、本で、パーキンソン病は、中脳の「黒質」にあるドパ ミン

神経の細胞が変性して減少するためにドパ ミンが減って起きる病気である。 ドパ

書

【1400円＋税】

ー・

リハビリ 。療養上の世話
「レビー小体型認知症」、「 a ・シヌクレイ

パーキンソン病とどういう関係にあるの

＜介護付き有料老人ホーム＞ 有料老人ホームの一類型。入浴・排せつ・食事の介

護、食事の提供等のサービスが付いた高齢者向けの居住施設であり、入居後介護が

必要になっても、その有料老人ホームが提供する「特定施設入居者生活介護」を利

用しながら同室で生活を継続することが可能なものをいいます。

く軽費老人ホーム＞ 身寄りがない、または、家庭環境や経済状況などの理由によ

り、家族との同居が困難な方を「自治体の助成を受ける形」で、 比較的低額な料金

で入居できる福祉施設です。 軽費老人ホーム A型は食事サービスがあり 、B型は

食事サービスが無いため、自炊ができる施設。C型は、略称として「ケアハウス」

と呼ばれ、 A型同様に食事サービスがある施設。介護においてケアハウスとは主に

軽費老人ホームC型のことを指し、重度の要介護状態になっても住み続けられると

いう大きなメリットがあります

くサービス付き高齢者向け住宅（サ高住） ＞ バリアフリ ー対応の賃貸住宅で、主に

自立（介護認定なし）あるいは軽度の要介護状態の高齢者を受け入れています。

生活相談員が常駐し、 入居者の安否確認や様々な生活支援サービスを受けることが

できます。介護サービスは外部との契約がほとんどです。「サービス付き」のサー

ビスは「介護」ではありません。近年増加傾向にあり、住み慣れた地域で生活を続

けられるメリットがあります。

く住宅型有料老人ホーム＞ 自立の人、要支援や軽度の要介護者を受け入れていま

す。介護が必要になった ら、必要に応じて外部の訪問介護サービスなどを利用。要

介護度が高くなると退去しなくてはならないこともあります。必要な介護サービス

が増えすぎなければ介護付き有料老人ホームに比べて利用料は割安になります。

次回からは要支援者のサービスについて見ていくことにします。

• 

ミンは神経伝達物質の一つで、不足すると運動の調節が うまくいかなくなってし

まう 。 と勉強してきました。

平山先生のお話などに、「レビー小体」

ン」という言葉もたびたび出てきます。

でしょうか。

ジェームス・パーキンソン氏が病気を発見し発表したのが 1817年およそ 200年

前のこと 。若年発症の認知症は「アルツハイマー病」と呼ばれていますが、 ドイ

ツの精神医学者アロイス・アルツハイマー氏が最初に患者の症例を発表したのが

1906年の 110年前。 ドイツ生まれの神経学者フレデリック・レビー氏がパーキ

ンソン病患者の脳にくタンパク質の塊 ＞ （レビー小体）が蓄積しているのを見つ

けたのが 1929年、 90年ほど前。 この本の著者の小阪憲司氏が、大脳皮質にレビ

ー小体が見られ、認知障害・パーキンソン症状を示す症例を発表したのが 1976年

の 40年前。小阪氏は 1980年「レビー小体病」を提唱されています。

レビー小体が蓄積した神経細胞は変性して抜け落ち、働きを失っていく 。 このレ

ビー小体の主成分が a ・シヌクレイン。 a ・シヌクレインが原因となって起きる

疾患をく a.シヌクレオパシー ＞と呼び、「レビー小体病」と「多系統萎縮症」が

含まれ、「レビー小体病」は、

「パーキンソン病」と「レビー小体型認知症」に分けられています。

「パーキンソン病」と「レビー小体型認知症」は、同じなのか、違うのか。違う

としたら何が違うのか。その疑問に答えてくれています。＜レビー小体の分布が

疾患を決める＞

パーキンソン病＝レビー小体が脳幹に現れる

レビー小体型認知症＝主に大脳皮質に広く現れる

Q 1,.....,_,Q 2 3に答える形式で書かれています。大変わかりやすく、

認知症について学ぶのに良い本だと思います。お薦めします。

レビー小体
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第 7回懇親会 参加者募集 卓球塾続編 一宮市加藤真智子

日 時平成28年 12月 16日（金曜日） `-9，、ヘ~：- 神沢池街園フ胃 とば紺贔悶問連
1 1時30分～ 13時

場所お好み焼き きん太名古屋緑店

TEL O 5 2 -8 7 8 -8 8 4 8 

交通 地下鉄桜通線徳重駅より 10分

住所名古屋市緑区乗鞍2丁目 1503-2

会費 1 2 0 0円

申込先後藤サヨ子

電話090-3568-8911

申込み/切 1 2月 15日お昼まで

• いつもの懇親会（緑区懇親会）です。緑区にお住まいだった後藤サヨ子さんが、熱田区に

転居されましたが、あの愉しい懇親会をこれからも持ちたいと、企画されました。

今回は「お好み焼きを食べながら、のおしゃべり会です。お住まいの区別はありません。

緑区に住んでいない方も是非！ご参加ください。

明＂の笑顔を

脳深部への電気刺激により、

本態性振戦等に伴う振戦、

パーキンソン病の運動障害や、

ジストニアの症状を軽減し、

「明日の笑顔」

を取り戻していただきたい。

それが私たちメドトロニックの願いです。

日本メドトロニック株式会社

〒105-0021 東京都港区東新橋2丁目 14番 1号
TEL 03-6430-2016 

http://www.rnedtronic.co.jp 

• 

今日のお題だけみると、大きな反響があったかの

ような大きな大きな誤解を招きそうだが・・

でも正直はったりでも言いたいという心境です。

嘘はいけないのでホントのことを書いておこうと思います。

電話 0586-78-8535

メールアドレス

tomamkm5@gmail.com 

身体を動かしたい方！ ！ 

卓球を一緒にしましょう。

今のところ、問い合わせはありません。覚悟はしていたがホントに’'o’'とは・・・

正直私自身、今症状がすこぶるよくない。薬の薬効時間が短くなり、切れるとすくみが

ひどく、きっと以前の私を知る人は驚くかもしれない。

そんな私が無責任に声掛けをしてよいものかという気持ちもある。

でも、もう一人の私が、だからこそ”頑張れ”と言う 。

以前の私なら片っ端から連絡をとり強引に人集めをしたことと思う 。今はそんな元気も

ない。ただ週に 1度好きなことを続けられたらいいなという思いだけである。

特別に集まらなくても、おしゃべり広場のあとでやってみてもいいかも・・

ボチボチやっていこうと思う 。まだしばらく様子見の状態です。

そんなこんなでまだまだ皆さんからのお声を待っています。

どうぞよろしくお願いいたします。

〇置日ド安心本格自費出版
ー→対話により出版
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第 24回 志津子の似顔絵コーナー

岡崎市浅井志津子

初めて会った時、手元から赤い宝石がこぼれたかと思われるような綺麗な赤色

のマニキュアが塗られており、充分気を引きました。

その綺麗な手をしておられた人が大野志都子さんで、私と同じ名前を持った人

だった。その上、私より何年も前に DBSの手術も受けて見える手術仲間でもあ

る。

一方、老平さんもおしゃれで、なにげなくイヤリングが輝いていたり、こったネ

ックレスをつけたりして 、目立たないおしゃれをしている 。会報に私の名前で

“リハビリピンポン”の募集をしたりされても憎めないところが不思議なほど

である 。かえって気楽におつき合いが出来、楽しい時間を共有することが出来る

よい友達で感謝している 。

二人とも DBSの手術をした人で、頭の手術をしたということを聞くと、兄弟姉妹

の関係を感じ、他人様と思えないことが、とりあえず仲間意識の第一歩になるか

ら不思諧なものだ。

私も両者に負けないようおしゃれに気を遣って病気の気を追い払おう 。

• 

患者さんのために

信頼と愛が

いっぱいつまっだ

藤本製薬グループ

エフピー
株式会社

〔お問い合せ先〕

〒580-0011 大阪府松原市西大塚1丁目3番40号
TEL:0120-545-427 FAX:0120-728-093 
URL:http://www.fp-pharm.co.jp/ 

平成24年2月作成

abbvie 

• 

大野志都子さん 老平慎弓さん
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桜梅桃李・ひとこと投稿
おうばいとうり•この 4 種類はともにバラ科の植物です。 それぞれ花の姿は違います

が、仲間同士です。それぞれの咲くさまを「自分らしく生きる大切さ」に璧えました。

寄稿された順に掲載します。短い文でも気軽に投稿できるコーナーです。

とを改めて改めて痛感させられた。

ショック！ありがとう 春日井市 梶田真弓

夫が地区の仕事で一泊旅行に出かけました。昼間はひとりで何ともありませんが、だん

だん日が暮れてくると心細くなってきました。今夜は大丈夫かなあと思っていると、長

男が心配だから泊まりに来てくれました。「天の神様！」です。安心して風呂に入ってぐ

っすり眠ることができました。

翌朝、洗濯機を回そうとしてスイッチの順番が思い出せません。しばらく洗濯を夫にま

かせてやってないので忘れてしまったのです。ショックです。（すぐに思い出しましたが

…）洗剤のキャップも固くてとれません。これもショックです。夫に頼りすぎていると

反省です。改めて感謝します。ありがとう。

渡る世間はやさしい人ばかり 岡崎市 浅井志津子

8月 17日、暑い日のことだった。 リハビリから帰るのにあまりの暑い日差しに、リュッ

クの中の帽子とサングラスを出そうと思って道路沿いの塀にもたれてリュックの中をご

そごそやっていると、自転車に乗ったおじさん？が寄ってきて「おばあちゃん、どうし

たの、大丈夫。」つて声をかけてくれた。一瞬廻りを見回したが他にだれもいない。私の

ことだ、びっくりして「はい、大丈夫ですありがとう」と言うと離れて行ったが、すぐ引

き返して来て「本当に大丈夫、何か手伝うことない？」と言ってのぞいて来た。又また

びっくりして、「大丈夫ですありがとう」というと私がその場を急いで離れた。

最近よく おばあちゃんおばあちゃんと声をかけてくれる人が多い。そんなによたよた

して見えたのかしらと、情けなく落ち込んだ。

それならと思い直して、帽子をかぶり、サングラスをかけてあらためてストックをつい

て歩き始めた。バス停でちゃんと立っていようとしたが、ジスキネジアが出始め、くら

くら身体が動きだしてきた。でも負けじとサングラスに固執していた。そんな意地っ張

りな私を思い出している、今の私が、笑っている。

山中教授を支援し続けよう 岡崎市 浅 井 利 一

ちょっと古くなるが、 9月 10日、あるTVに山中教授が登場された。現在、山中研究所

の所長として、 500人以上のスタッフで、国から 40億円の補助を受け研究に取り組んで

いるとのこと。大規模な組織を運営していくには、莫大な資金が必要とされる。山中教

授のお話の中からもそのことがにじみ出ていたように思われた。

そんな様子を見てハッと思い知らされた。 4年前のノーベル賞受賞時に会報に山中教授

を支援しようということを書いたことである。パーキンソン病患者への朗報に喜び、支

援への熱意が非常に高まっていたことを。その熱意が時間と共に冷めていってしまった

ようである。山中教授の登場は薄らいでいた私の気持ちに叱咤激励を与えてくださった。

虚心坦懐、資金繰りに苦労する山中教授に少しでも役立っていただくよう、友の会が出

来る支援や支援金を協力し続けなければならない。支援をし続けなければならない、こ

．
 

愛知・友の会との出会い 安城市 中川則子

．
 

偶然、病院で全国友の会誌を手にしたのがきっかけで愛知県支部に入れていただきまし

た。 1~2年は会報を見るだけで、顔見知りの方もなく、シルバーカーを押して名古屋

など遠方へ出て行く勇気もありませんでした。

老平さんが書かれた「卓球リハビリしませんか」という記事が目に止まりました。岡崎

なら遠くない、患者さん同士なら仲間に入れてもらえるかもしれないと思い出掛けてみ

ました。何とまあ、私とあまり変わらない年代のご婦人がたった二人でお弁当持参、バ

ス、自転車で来られていました。その意気込みに胸をうたれ、感心してしまいました。

その後、医療講演会に参加させていただいたり、原田事務局長さんにお目にかかったり、

音楽療法に名大病院にまで行くようになりました。帰り道は、山本さんご夫妻とご一緒

に、浅井利一さん、志津子さんご夫妻の車に乗せていただき、大助かりしています。車

中の五人のおしゃべりがまた、大きな楽しみで、友の会の皆さん、本当にご夫婦仲良く

助け合っておられ、一所懸命に病と向き合っていらっしゃることに、生半可な私はいつ

も感心させられています。

この度、 4週間ばかり検査入院いたしました。9時消灯後は何もすることがありません。

同室の方のご要望でテレビも遠慮してほしいとのこと、 8時半にはお休みになられるの

で、まぶしいと。私は廊下の椅子で会報を読んでいるうちに、越澤先生の俳句療法をや

ってみませんかという熱心なお勧めが心に残るようになりました。読むのはきらいでは

ありませんでしたが、何の知識もなく、自分が俳句を作るなんて思ってもみないことで

した。

日野原先生が 98歳で始められたとか、老後に新しいことを始めるのはよいことですと

か、背中を押されて選句だけならやってみようかしらと軽はずみにも、大津さんを通し

て越澤先生にお願いしてしまいました。始めの一歩から手ほどきしていただけるなんて、

千歳一遇の機会を与えられたのだと、今気づいてありがたく思っております。

浅井志津子さんの似顔絵と歯切れのいい文章も何時も楽しみに拝見しておりました。

「もう、皆、描いてしまって、描く人がいないの」とおっしゃるので、似顔絵を描いてい

ただきた＜写真をお渡ししました。期せずして、この「ひとこと」や、つたない俳句と同

じころ、会報に似顔絵も載るのかもしれません。何とも、面映ゆいことです。頼りない
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歩みですが今後とも、どうぞよろしくお願いいたします。

近況報告 岡崎市 近藤将人

立冬を過ぎました。今年は秋が短いとの事、東北では少し早く雪が降り積もっています。

相変わらず富士山には縁のない私、年末までに見る事が叶うのでしょうか。せめて、来

年の初夢には枕元でも良いから出てきてほしい！と願っています。ここ最近、一念発起

というほどでもありませんがランニングに精を出しています。甥っ子からリハビリの先

生なら自分の管理もね！と厳しい一言。まだまだ「駆出しの身」毎日「やる？」や「やら

ざるや？」の繰り返しです。かれこれ、ひと月が過ぎたあたりから身体に変化が！昔の

皮のパンツが履けるのです！なんと嬉しい事でしょうか！まだしやがめませんが、この

号が出る頃には、きっと、・・・と、改めて継続は力なりを実感しています。来年は富士

山を待つばかりでなく、自ら登りに行ってやるぞ！なんて大層な夢をみています。ラン

ニング同様、作句にも励まねば！

見れぬなら登ってやるぞ富士の山

とうとうやってしまいました

薬と薬の飲み合わせ

春日井市益田 緑

皆さんお元気ですか。今年は寒さも暑さも厳しくて日ごと変わるお天気についていけな

い思いがします。私は毎日良く転びます。そこで転んで骨折をしたという話をよく聞く

ので気を付けていたのですが、とうとう転倒をして足を骨折してしまいました。なんと

も不便でたちまち家が散らかり、買い物は行けないし、気ばかりあせりました。主人が

「やってやるからじっとしとれ」と言ってはくれるのですが、家事だってそうそう初め

から手際よくは出来なくて、気持ちはあってもなかなか腰があがりません。「掃除なんて

しなくても死ぬことはないさ、一食ぐらい抜いたってどうってことないわ」と言うので、

あてにして待っているとあとが大変です。本当は思うようではないのですが、助けてく

れる気持ちはありがたくて今私はおとなしくしています。そして車椅子を押してもらっ

で快復に向かっています。文字道り老老介護を体験しました。この先、生きているとど

んなことがあるか分からないけど助け合って過ごさなければと思うこの頃です。今は知

らない人達や、優しくしてくれる友達にも励まされて感謝の気持ちで一杯です。ただ骨

折は二度としたくないものです。

寒くなりますので皆さんもお気を付け下さい。

春日井市益田利彦

食い合わせという言葉は一般的に使われている、かみ合わないこと、一緒に食べると害

になるというもの、またそれを一緒に食べることの禁忌（鰻と梅干・タニシと蕎麦等）。

ところが「飲み合わせ」という言葉は一般化されていないように思う 。しかし、薬の飲

み合わせにより悪い影響のある事象は多くある、薬を飲むとき牛乳・紅茶などは良くな

い（お茶は構わない）など、更に薬と薬にも相互作用により悪影響があるそ うですが具

体的にはわからない。

妻が 10月半ばに足首を骨折し、整形外科でギブスで固定してもらったところが石膏の端

で足の腔をこすり傷となり化膿してしまった、やむを得ず石膏を縦に切り前側半分を取

り除いて傷の治療をして頂いた。

このとき貰った感染症治療薬カプセル (1日3錠X3日分）を飲むと、パーキンソン病の

薬が短時間で切れてしまい動けなくなってしまう。通常は薬が切れオフになっても、薬

を飲んだりトイレに行くのは何とか自分で出来ていた、しかしそれも出来なくなった、

このオフ状態はこの薬を飲んだ 1日3回 3日間続いたが医者に言って 1錠の薬を残して

追加は止めてもらった、薬を止めると以前の状態に戻った。

素人であるがこの状況から他に原因は考えられず、オフ状態になったのは感染治療薬に

よる「薬と薬の飲み合わせ」が原因と思われる。

現在までに同じ医師による薬で合わなくて調整していただくことはあるが他の病院の薬

による弊害は初めての経験でした。

幸い今日 1か月ぶりにギブスも外れ化膿箇所もかなり回復しているようです。

飛行機の話 東区杉本隆男

．
 

前回は雲の峰について触れましたが、自家用操縦士の免許を持ち、この近辺を飛んでい

た私に特に印象に残っている雲は、お天気の良い日に長野までセスナ機で飛んだ時の雲

です。春先の南アルプスに雪が輝き、澄み切った空気の中で高度約 1万フィート（約 3000

m) で飛んでいる我々が見上げた空には山に負けないスケールの雲がくつきりと立ちは

だかり姿を競っていました。すっかりみとれてしまい、飛行機がどんどん通り過ぎるの

がもったいない思いでした。私の小学校は仙台市の近郊にあり、終戦後の当時は食糧難

で学校の授業時間中に落穂拾いや、イナゴ獲りをする為に、田んぼにでかけたものです。

晴れた日に空を見上げると、近くの米軍基地のF-86戦闘機やT-33練習機が空中戦

の訓練をしていた青空を背景に銀色の機体がキラキラ光って飛行機がクルクル回って、

小学校 2,3年生だった私はいつも口をぽかんとあけてみとれました。こんなことが飛行

機に憧れと興味を持つことになったかと思います。当時世界最初のジェット旅客機コメ

ット機が日本に来て話題になりました。コメット機は当時航空機技術の最も進んでいた

イギリスが開発して、優美な姿をしており人気をあつめましたが、連続墜落事故を起こ

し失敗してしまいました。その経験がその後のジェット機の開発にいかされ、私たちも

安全な空の旅を楽しめるようになったのです。

．
 

義母さんありがとう！ 常滑市大津くによ

「もう良うなりよるけんこんでよかよ～遠いとこありがと！」と。8月末に義母が私た

ちに遺した最後の言葉でした。義母は肺に水が溜り 4月から入院していましたが義弟夫

婦の手厚い看病のもと 9月9日に 93歳で安らかに旅立ちました。働き者で義父を手伝っ

て、小柄でしたが当時では珍しくトラクターを使い田んぼを耕したりしていました。明

る＜料理も上手で、福岡の郷土料理がめ煮（筑前煮）は最高でした。帰省時の手料理が

楽しみでした。また農作業のない雨の日は器用な指先で、赤や黄色の色とりどりの、リ

リヤン糸を球に挿し、昔ながらの手毬を作っていました。孫やひ孫の初節供の時には、

この手毬がひときわ華やぎを醸し出していました。家にも娘の手毬が今も色褪せること

なく美しさを保っています。時折、目に触れると義母から励まされているようで心が和

んできます。

遠く離れて暮らしていて親孝行らしきことは何もしていませんが、愛知万博や温泉に行

ったこと、親戚中でした餅つきなど懐かしく思い出されます。ほんとうに寂しくなりま
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した。お義母さん、たくさんの愛情を頂き有難うございました。きっとまた会いましょ

うね。今頃、天国でお義父さんに迎えられていることでしょうね。二人の笑顔が浮かん

できます。義母の世話してくれた義弟夫婦に心から感謝しています。

また、夫は移動時に歩行が不安定な時もありましたが、薬を調節し飛行機やバスを乗り

継ぎしつかり頑張り、努めを無事果たすことができました。これも友の会の仲間からい

ろんな情報を得ているお陰と思っています。有難うございました。感謝です！

小春•こはる 緑区越澤 博

陰暦十月のことを小春といいます。この頃は暖かい日和が続くので小春日、小春日和な

どとも言い、また小六月ともいいます。農村では「田植布衣（ぬのこ）に麦蒔はだか」と

いいますが田植の五月には布衣を着なければならないほど寒い日があるが麦蒔の十月に

は裸でいてもよいほど暖かい日があるということです。

散髪を済ませ街行く小春かな

小春日やくるりと動くロバの耳

投函の歩を延ばしたる小春かな

吠える犬吠えざる犬や路地小春

小春日や家の増へきし桶狭間

0 自句自解 木枯のくぐりし鳥居海に向く

昔は「七里の渡し」といって熱田から桑名へ舟便がありました。熱田の方は綺麗に

復元されています。桑名側は海に向いて鳥居が立っています（かなり前ですから今

はどうなっているか？）妻と二人して桑名にはよく遊びに行きました。歴史を訪ね

て、ぶらぶら歩くのが好きでした。また、私は 40代からマラソンを始め、一時間

でも二時間でも走りました。走ることが楽しかったです。 しかし、退職時の健康相

談で不整脈があるからマラソンは止めた方がいいと言われ、その後はよく歩きまし

た。妻が歩行困難になってからは一人で出かけました。桑名から家（鳴海の今の家）

まで歩いたこともあります。

写生子のをちこちに見ゆ園小春

小春日や一周ーキロ池巡る

転勤の娘夫婦を訪ふ小春

四五人の主婦の集ひや小六月

師の位牌拭きておられる縁小春

．
 

．
 

毎日カイチョウ⑩ノ＜ソコン依存症

春日井市木村順一

子供の頃から文字を書くことが下手で、「ミミズがは

ったような」文字と言われた。自分の文字を見るたび

に、嫌気が先行して、書くことを遠ざけてきた。とこ

ろがワープロという私にとっては夢のような機械

が、手の届く価格で 1982年に現れた。東芝の「ルポ

10」である。価格は驚異的な 9万円台（当時）。

この価格のためにかなり無理して作られた機械なの

か使いにくいのも驚異的である。液晶画面には 10文

字しか出ない。広々とした夜空の星を針の穴から見

ているようなものである。A4の文書のどこを打っ

ているのかすぐ分からなくなる。そのうえできた文

書を保存するのは、フロッピーデスクではなく、なん

と音楽カセットテープ。 しかもA4文書 1枚が最大

容量である。2ページ目に続く文書の場合、 1ページ

目はど うしても保存してから 2ページ目に移らねば

ならない。手間がかかり、まことに使いにくい！それ

でも汚い文字の手書でなく、見栄えのいい文書にな

るので私ば満足した。今でもパソコン好きの人は、手

書き文字が下手な人が多いのではないか。

ァ
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やがて技術は進み、ワープロは高機能化する一方、つ

いにコンピュータ、 NECの98シリーズ（当時はパ

ソコンといわずマイコンといった）がこの業界を席

巻。NHKの「マイコン講座」は人気だったと思う 。

やっていることは図形のマルを描きましょう 。 とい

う「出来て何なの？」というレベルのプログラミング

だが、面白かった。そのとき知った「EXE」は命令を

実行する拡張子で、時折その文字を見ると、当時が懐

かしい。やがてMS-DOSの時代は去り、パソコン

の進化はすさまじく、どんどん高機能化。そしてパソ

コンを自分で直す時代は終わったのであろう 。先日、

私のパソコンが不調になり手に負えず、ついに業者の方に診てもらった。現役時代、残

業をものともせずに働いてきた 60から 70歳の人たち。進化途上のコンピュータに助け

られて仕事をしてきた。退職してもうコンピュータは無くても生活できると思うが、や

っぱりコンピュータを触ると、現役時代を思い出す。特に男性は用がなくてもコンピュ

ータは触りたい。触っていると、仕事をしているようで、まだまだ「粗大ゴミ」まで落ち

ぶれていないような気がする。ふと思う 。これってパソコン依存症ではないか？多分そ

うだ。
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：
‘
.
と
き
こ
！

こ
れ
じ
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妻を亡くした日 緑区 山尾 武 ひょうたん 春日井市 益田利彦

ただ、茫然として何が何だか解らず、一人陰で泣く 。今は病院に白布を顔にまとい、あ

われに思う 。“辛かっただろうなあ”俗にいう代われるものなら代わってやりたい、代わ

りたい。何を考えてもまとまらない。走馬灯のように、思いが回る、むなしい世の中だ。

次々と巻物がほどけ廻るように思いがほどけまわる。偲びつきない。私は生きているの

だろうか。心はどこへ行ったのだろうか。思い出ばかりである。目の前、心の底をえぐ

るがごとくひっかきまわして頭の中まで無茶苦茶にしてしまう 。私は弱虫だ、何を置い

ても妻がいない世はつまらなく、何ていう世の中だろう。何という味気ない世界だろう。

元気に飛び回っている人を見て羨ましく思ったことはない。人には笑顔、笑顔と言い続

けてきた私は何だったろう 。今の立場になってこそ、人の苦しみが解り、誰よりも解っ

てきた気がする。淋しい、淋しい、とても淋しい心境だ。ペンを走らせていても唯々漠

然と・・ •ああ・・・むなしい、むなしい。 何が何だかわからない。 肝っ玉が抜かれたよ

うだ。人前では涙なんか見せたくはない。威張るわけでもないが悲しくて悲しくてどう

にもならぬ。このような心境だ。

（ちょっと間をおいて）

生きている楽しみ、又辛い日々を人それぞれに立ち向かっている。元気な人は食を求め

働き、そして又働くことの繰り返し。元気で働けることの楽しみは、その場では解らな

いので、つい思うようにならないと不満をぶちまけるが、動けるありがたみが解らない

のではないでしょうか。体の悪い、動けない人を見ると我に返り健康なことの幸せが解

るのであります。そのようなことを繰り返し繰り返し人生を送っている。体の動きが悪

く思うようになると常に元気であったころを忘れ、気持ちが落ち込んでしまう 。人とは

勝手なものだと思う。なかなか聖人君子じゃないから・・・

介護してこそ解ることが多々ある。人の苦しみ、辛さ、思うようにならない情けなさ、

そして自分の弱い部分がどんどん出てくる。自身が元気で何不自由がなかった時には少

しも考えてなかったことがどんどん出てくる。湧いてくる。そして一所懸命、心の中で

もがき苦しんでいる。また、病弱である方はそれなりに苦しみに耐えて頑張っている。

いずれにしろその人その人の身にならなければ解りっこないであろう 。宿命！

それには自分以外の先生なり、先輩のいうことに耳を傾けて行動をとるべきである。さ

すれば成就することじゃないでしょうか。解ったようなことを言うようだが当事者しか

解らないことだろうね。私自身も含めて思い悩んでいる今日です。

．
 

浅井志津子さんからアニメの絵を描いた瓢箪を頂きました。

瓢箪は、ウリ科の蔓性 1年草で 7月頃白い 5弁の花が咲き果実は秋収穫できますが、毒

性のものもあり食用には適しません。原産地はアフリカと言われ、大小さまざまの品種

があり、長さも 5cm'"'"'2 mを超えるものもあるそうです。利用は観賞用が主で・容器に

加工や強壮な草勢から西瓜や南瓜の台木などに利用されるそうです。

我が家では、 10年程前に弟が 1株呉れたのに瓢箪がなり、捨てた種が翌年芽を出し、

この繰り返しで何時の間にか 10年近く経ってしまった。

果実の謄に 1cm程の穴を空けてバケツ等の水の中に 1週間程漬けおくと、表皮が剥がれ

るようになり、また種子を胴の穴から洗い出し水切りして乾燥させるとひょうたんの完

成である。毎年 1株ずつ育てているが 4・ 5個の実がなり、その内形の良いもの 2・ 3 

個を保管して、興味のある人にあげたりしていたが年々数が増え保管に困っていた。

浅井さんに話すと、貰ってもよいが邪魔になるからと曖昧な返事だった、名大ナディッ

クの音楽療法の時、浅井さんに「持ってきました」と瓢箪4・ 5個を半強制的に渡しま

した。ところが数ヶ月経って 9月の音楽療法の時、浅井志津子さんが、「孫に描いてや

ったものの一部です。遊び心で描きました」とアニメ漫画の絵を描いた瓢箪 2個を頂き

ました。粗末な瓢箪もさすが画家の手により立派な美術品に変身しました。

浅井志津子さんは、言うまでもなく、パーキンソン病で不自由な身体にもめげず絵画や

能面彫刻等数多くの作品をつくられ、個展でも見事な作品を発表されています。また会

報には「志津子の似顔絵コーナー」で会員の似顔絵を毎回掲載され 24回となります。

．
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私たちはパーキンソン病患者様を積極的

にご支援する難病支援ケア施設です。
パーキンソン病が難病だとしても、最期まであきらめず一人一人の気持ちを尊重し、

「テクテク、パクパク、ワクワク、 ドキドキ、ニコニコ、イキイキ」を目指し取り組みます。

母 株式会社 ほほえみ

【住宅型有料老人ホーム】

シルバーホームよもぎ台：名古屋市名東区よもぎ台 3-712

シルバーホーム神の倉：名古屋市緑区嗚海町字神の倉 155-1

【お問い合わせ先】

〒468-0012 名古屋市天白区向が丘4丁目 520番地

TEL : 052-893-8766 FAX : 052-893-6503 

担当：金丸（かねまる） 090-5605-1639 

URL : http:/ /hohoemi33.co.jp/ 

1 2月 8日 越澤 博

．
 
．
 

昭和 16年 (1941)12月 8日未明、日本の真珠湾攻撃により日米戦争が始まりました。

私が小学4年生のときです。小学校も後に国民学校と名称が変りました。当日朝、 NHK

の軍艦マーチと興奮したアナウンサーの開戦宣告が今も耳に残っています。 75年前のこ

とです。今では体験した方も少なくなったことでしょう。学校にまで配属将校がきて戦

時色一色でした。私など背が高かったから兵隊になれ、兵隊になれと言われどうしでし

た。とうとう負けて、中学 2年のとき、幼年学校入学がきまりました。ですが、その年

の8月に終戦を迎え実現しませんでした。今、思えば無謀な戦争でした。

今ここに一冊の本があります。「海に沈んだ対馬丸」、副題が「子どもたちの沖縄戦」早

乙女愛•著です。 対男丸が沈没したのは 1944 年 8 月 22 日の夜のことでした。 1418 名

が運命をともにし、そのうち 775名が小学 1年生から中学 2年までの子どもでした。対

馬丸は客船ではなく貨物船で、貨物船は人を乗せるのではなく、物を載せる船です。な

ぜ、大勢の子どもたちが乗り込んで海を渡ろうとして、遭難したのか、生きて還った 7

人の語った話をまとめたものです。
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戦況が悪化して、海戦が追い詰められ沖縄が集中攻撃を受けることになり、子どもや婦

女子の疎開が強制的に進められました。 しかし、この頃は完全にアメリカに主導権を握

られ、日本の暗号通信も解読され、日本の艦船の動きが知られ、アメリカの潜水艦が待

ち伏せし攻撃を受け、 10発もの魚雷攻撃を受け、 12分という短い間に対馬丸は沈没し

てしまいました。

．
 

対馬丸は敵の潜水艦攻撃を予測し、乗船員全員に救命胴衣を付け甲板にでるよう指示し

ていたようです。沈没と同時に全員、海に投げ出され救命胴衣で海面まで浮かび、流れ

来る船の雑物や破片、油にまみれ、叩かれ、へし折られた体で沈没の渦から逃れなくて

はならない。生きるために子どもらは自分の乗り物を手にいれるまで夜の海で戦いつづ

けたのです。イカダを巡って弱肉強食の争いが起こったそうです。大人も子どもも生き

るために必死でした。遭難者 1418人中、生存者 280名、そのうち学童は 59名だったそ

うです。

［私たちの志 l竺竺」、

早い人は 2日目に救助されましたが、 6, 7日も大海原で漂流し漁船に助けられた人も

いたようです。生き残った中の 7人は今では祖父さん、婆さんになって沖縄で暮らして

居られるようです。折角生きて陸にあがった遭難者に厳しい紆口令が言い渡され、この

遭難事件は明るみに出ませんでした。友達を失い、親を失い、茫然自失の遭難者たちは、

この事件についていっさい他人に話すことが禁じられました。事件について一言も口に

出せず何年も何十年も過ごすことになった人もいたようです。

過酷な戦争でした。平和な世界が如何に素晴らしいか、平和な日々を守りましょう 。
2015年l2月作成
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俳句と写真 越澤 博 ATM句会 2 8 (2 8年 11月）

俳句も写真も、その時の情景をまざまざと思いださせます。『一湾の島影淡き十三夜』

この句は友の会公募の最初の一泊旅行、吉良温泉へ行ったときの作です。吉良温泉とい 新米の香り立たる朝飴かな 大津 くによ

っても温泉は湧かなくなり、沸かし湯の宿でした。夕食後二人で海岸を散歩しました。 秋の空飛行機雲の V模様 同

ちょうど十三夜の月が海を照らしていました。病気の妻は歩くことに精一杯だったかも 白露や義母安らかに旅たちぬ 同

知れません。砂浜が歩きづらかったと思いますが思い出の一駒です。 秋の海タンカー白く光りをり 同

『冬帽子がやがやと来て伊勢うどん』『ふかぶかと伊勢神宮の山眠る』亡くなった妻の句 木犀や通院の気も浮立ちて 杉本 隆男

です。伊勢神宮、鳥羽ヘドライブした時の句です。伊勢神宮の大橋を渡り、冬日の中の 手を引かれ夕日の小道野菊かな 同

参道を歩いてゆくと、周りの山々が静かに眠っているようだったという句です。参拝を 合言葉若き仕込みのハロウィーン 同

終えて門前の食堂に入り、静かな二階で二人して伊勢うどんを食べていましたら、冬帽 風の中落葉と遊ぶ子猫かな 同

子の一団が入って来たときの情景です。 ． ． 
我一人コスモス畑に入りにけり 山尾 武史

『待っことの少なくなりし春を待つ』若いときはいろいろと出掛ける予定がありました 白菊の一輪挿しや我が厨房 同

が、 85歳ともなると出歩くことが億劫になり、圧迫骨折で歩行困難になったこともあ 淋しさの尚淋しけり秋の雨 同

り、お迎えの来るのを待っているぐらいの毎日ですが、たった一つ春のくるのを待って 七七忌済ませ家族に秋の空 同

いるといったところです。俳句会や友の会のメール句会、 ATM句会で皆さんの句を見

せていただくことが今は楽しみです。一人でも多く参加されますよう願うとともに多く 老いてなほ湧き立つ思ひ彼岸花 中川 則子

の方に俳句の楽しみを知っていただきたいと思っています。 毬栗や古希の手習ひ俳句など 同

病室の窓に広がる鰯雲 同

アルバムを見ていましたら一枚の空中からの写真が出てきました。グランド・キャニオ 矢車草母の好みし割烹着 同

ンを小型プロペラ機で観光したとき、機上から撮った写真です。この写真を見る度に、

あの時の感動が湧いてきます。グランド・キャニオンは全長46 0キロ、深さ 1600mの 藪柑子夫と二人の小庭かな 益田 みどり

大渓谷です。断崖の岩肌はピンク、オレンジ、茶色、微妙に色が違う何段もの層が見え ． ． 布団干し家族の笑顔嬉しかり 同

ます。7~8人乗りの飛行機での観光は少々怖かったですが素晴らしい眺めでした。谷の 骨折て紅葉の便り羨まし 同

気流に揺られながら、その美しさに圧倒されていました。飛行機から降り、崖の上に立 老いし夫に介護されたり冬隣 同

ち谷底を覗くとその深さに圧倒されたものでした。

街路樹の銀杏黄葉のもりもりと 益田としひこ

同時に観光したサンフランシスコ、坂道の多い街でした。ゴールデン・ゲート・プリッ 大小の鳥たむろせる刈田かな 同

ジやゴールデン・ゲート・パークを歩いて（このころは妻もよく歩け）観光しました。ま 末生の実を惜しみつつ茄子始末 同

た少し離れたヨセミテ公園の瀧と渓流、巨木の森、半分に割ったような山などの絶景も 大望の蜜柑三個が実りけり 同

浮かんできます。続いてロサンゼルスのユニバーサルスタジオ・ハリウッドの特撮のト

リックを種明かしするコーナーや映画で見た名場面を直接見ることができました。その コスモスの微笑むやうに揺れてをり 大橋美智子

後、ラスベガスに一泊し、アメリカ最大のカジノ・シテイに遊んだことなども思いだし 子蟷螂かわいい鎌を振りかざし 同

ていました。 服で拭き林檎頬張る君眩し 同

俳句も写真も、その時々を記録しています。後になって眺めていると一人暮らしも慰め 眼鏡を使ひ分けるや草の花 同

られます。ただ二人で見ること、話合うことができず、それが残念です。
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秋刀魚焼く猫にも勝る我の鼻 近藤 将人

熱戦の日本シリーズ湧き上がり 同

目覚めれば黒姫原の濃霧かな 同

深秋や同窓会の報せあり 同

赤々と南天の実の輝けり 松雄 弘子

南天の実も葉も赤くなりにけり 同

秋風や施設空いたと通知あり 同

運動会おおいお茶だよ孫の手に 同

横文字の郵便受や花八手 越瀑 博

賑はひをよそに園丁落葉掃＜ 同

木枯のくぐりし鳥居海に向く 同

枯菊の杭に小物の乾きをり 同

．
 

一句鑑賞 越澤 博

0 秋の海タンカー白く光りをり 大津くによ

作者は常滑にお住まいで、よく散歩されるようです。四季の海をよく見ておられる

ようです。秋の海の遠い沖合は平坦な波ですが岸へくると次第に盛り上がり一気に

砕け散り、そしてしばらくはゆるやかな波がつづきます。そんな中、沖行く油輸送

船が白く輝いて見えた。広々とした秋の海が素直に表現されています。

0 木犀や通院の気も浮き立ちて 杉本 隆男

木犀は晩秋になると辺り一帯に芳香を放ちます。その木肌の紋様が犀に似ているの

で、木犀と名がつきました。季語としましては木犀、木星の花、金木犀、．銀木犀と

してつかわれます。作者は辺りに漂う木犀の香に何時もと違って心浮き立ち、通院

に出かけたという気持ちの良い句です。

〇淋しさの尚淋しけり秋の雨 山尾 武史

作者は 9月に最愛の奥様を亡くされました。淋しいお気持ちを詠んだ句です。秋の

雨は静かにしっとりと降ります。暗く重くよどんでいます。淋しさの尚淋しけり・・・

どうにもならない淋しさです。秋の雨と一体になって静かに時を送っています。宿

命のような感じで心に沿みます。

〇毬栗や古希の手習ひ俳句など 中川 則子

新しく参加された中川則子さんです。みなさん、よろしくお願いします。古希にな

った折に何か新しいものをやってみたい、友の会の会報に旬会の記録が載ってい

．
 

• 

た・・・俳句をやろうと決断されたようです。見たこと、感じたこと、素直に五・

七•五に表現してください。毬が裂けて弾けでる栗のように沢山作句してください。

楽しくなりますよ。

〇骨折て紅葉の便り羨まし 益田みどり

作者は足首の骨折に苦しめられました。しつかり静養してください。時恰も行楽日

和、紅葉でも見に行きましょうとの誘いの手紙、電話、メールがきたのでしょう。

本人は足首骨折で動きが不自由です。健康で紅葉見物に行ける人が羨ましいといっ

たところです。優しいご主人のことですから車で紅葉見物に連れて行ってくれるこ

とでしょう。

0 大望の蜜柑三つが実りけり 益田としひこ

菜園や庭づくりに励んでいる作者です。蜜柑の苗木を育て、漸く三つの蜜柑が実っ

た喜びがあふれています。作者は「待望・・•あることを待ち望むこと」でなく「大

望・・・大きな望み、分に過ぎるほどの望み」を使っています。意気込みが違いま

すね。さぞ、美味しい事でしょう。

〇 服で拭き林檎頬張る君眩し

君眩し・・・初恋の人でしょうか。無造作に服で林檎を拭いてガブリと食べ始めた

男性を思い出し、作句したようですね。勝手に想像してごめんなさい。青森の林檎

畑に行ったときなど、椀ぎたての林檎を服やハンカチで拭いて食べている人をよく

見かけたことがありました。ほのぼのとした句ですね。

〇 熱戦の日本シリーズ湧き上がり

大橋美智子

近藤 将人

．
 

日本シリーズを季語として認めて良いでしょう。広島が地元で 2連勝して、札幌の

日本ハムの球場に乗りこんだのですが 3連敗、広島に戻って第6戦、よく粘ったの

ですが敗戦、日本ハムが日本一になりました。私も 6戦とも見ていましたので実に

熱戦に次ぐ熱戦でした。熱戦と湧き上がりがちょっと重複しますがいいでしょう。

0 秋風や施設空いたと通知あり 松雄 弘子

ご主人の病気が進み、施設へ入るよう手続きをしたが満席で、入居待ちだったとこ

ろへ収容できるようになったと通知が来たということですね。お互いに年をとり、

介護も難しくなります。お互い不便でしょうが仕方ありませんね。お互い長生きし

てください。時恰も秋風のころ、「春風は朝に寒く、秋風はタベに寒し」という諺が

あります。人生も秋風ですね。

〇 増田さん、右手首骨折で字が書けなくて欠席しますと連絡がありました。早い回復

を祈っております。同時に皆様も十分気を付けてお過ごしください。
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メール句会 1 3 （平成 28年 10月）

3点 帰りたき里に家なし曼珠沙華 大橋美智子

3点 秋タベ染まりし雲の速さかな 杉本 隆男

3点 ー湾の島影淡し十三夜 越澤 博

2点 大仏へ柳生街道柿の秋 同

2点 ひんやりと手洗ひの水秋を知る 杉本 隆男

2点 葉の裏に隠れし積り蜻かな 益田としひこ

2点 柿干すや隣の軒も同じもの 益田みどり

メール句会 1 4 （平成 28年 11月）

5点 養老の山に小春の入日かな 益田としひこ

3点 薬飲み命つなぐや冬隣 益田みどり

3点 小春日や杖つく夫の歩の運び 大津くによ

2点 散歩道少し延せり小春かな 越澤 博

2点 白皿の黄菊料理を引きたてり 大橋美智子

2点 小春日や若きナースに励まされ 益田みどり

2点 栗落ちて拾ふ人なき我が家かな 中川 則子

2点 みくじ結う冬芽の枝の細かりし 越澤 博

2点 言ひたきを軽く呑み込み小六月 大橋美智子

2点 茶の花や丸太転がる製材所 越澤 博

無題 越澤 博

〇 やきいも

雑誌、書類、パンフレットなどを整理していましたら、奈良のかんぽ宿泊領収書の

裏に走り書きの妻の句を見つけました。『やきいもを鹿とわかちて風の中』という句

でした。大仏殿の中を一通り廻って出たところに焼き芋の車があり、匂いが広がっ

ていました。早速買い求め、暖かい芋を食べながら二月堂の方へ向かいました。美

味しい芋でした。その時、一頭の鹿が現れ、藷を欲しがり身を寄せてきました。そ

の時の作のようです。焼芋は冬の季語、鹿は秋の季語ですが、この場合は焼き芋が

主な季語でいいと思います。何気ない行動を素直に詠っているなあ・・・と思いま

した。初心の作です。

．
 
．
 

句会というものは本来一堂に会して行うものですが、なかなか出かけることが難しくメ

ールでやりとりしています。同じ場所に集まり、それぞれ作句して行う句会を吟行会と

いいます。吟行会もやってみたいと思いますが高嶺の花です。今回から中川則子さんが

加わりました。俳句をやると生活に張りが出て、今まで見えなかったことも見えてきま

す。友の会の皆さん、一度やってみませんか。自分の感じたこと、見たこと、素直に五・

七•五のリズムに載せて表現してみてください。

今年は秋が短かったですが 11月上旬には小春日が続きました。私のマンションは公園の

傍に建っていますのでよく散歩します。小春日和の日などは散歩の距離を延ばしていま

す。「散歩道少し延せり小春かな」そのままの表現です。桜の葉も紅葉し散り始めました。

そんな中を歩くのも楽しいです。歩くと言っても二本の杖をついたり、手押し車を使っ

たりのことですが・・・若いころマラソンをやっていたことなど傍い夢となりました。

．
 
．
 

〇 親切な青年

私は南生協病院で毎月定期検診を受けています。なかなか良くはなりませんが横這

い状態です。病院の駐車場は有料です。自動清算機に支払おうとしましたら生憎 5

千円札、 1万円札しかありません。両方とも使えません。次に待っている青年に「ど

うぞ、お先に」と言って代わりました。「5千円札は使えないのか」と思わず口にだ

してしまいました。それを聞いた青年は自分の財布を見て、千円札4枚しかないな

あ」「いいです、受付にいって替えてきますから」と言って車椅子の向きを変えよう

としましたら「大変でしょう、僕がはらいますよ」と言って私の駐車券を清算機に

入れ、料金 200円を払ってくれました。「気をつけで帰って」「ありがとう」と別

れ、爽やかな青年の気持ちに感謝しつつ帰りました。

〇 飛行機雲

大津さんから珍しい写真をいただきました。青空に大きなV字型の飛行機雲です。

正面の彼方一点から

左右に分かれる飛行

機雲・・・

どのように出来たの

か大津さんに聞いて

みますと同時に出来

たのでなく右左時差

があったようです。

それにしましても 一

点から 右に左に飛行

機雲が V字型に延び

たのを見たのは珍し

いことです。
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1971年 8月 7日第 3種郵便物認可

2016年 12月 5日発行

毎月 1・ 6の日発行

増刊通巻 第 91 3 9号

SSKA一般社団法人全国パーキンソ ン病友の会会報・愛知県版 91号

［原稿の募集］会報は会員一人ひとりの情報交換の場です。

あなたの生活体験、生きる喜び、明るい話題、行事に参加後

の感想、その他、日頃感じてみえることを書いてください。

あなたの体験が仲間を勇気づけることでしょう 。

0ひとこと原稿なら桜梅桃李への投稿を！ （ご家族のかたも）

［原稿締切日は奇数月の 15日です］

A• あなたの T便りを M・待つています！

［原稿送付先は下記へ。手書き原稿なら木村の方へ送っていただくと助かり

ます。］

大津 慶明・郵送：〒479ー0003 常滑市金山字大岨 9-8

・ TEL / FAX : 0569-43-4 7 46 

• Eーメール：~ (tacの次はハイフンです）

木村順ー・郵送：〒480-0304 春日井市神屋町 654-188

・ TEL : 0568-88一 2304

• Eーメール： akane~

編集後記

私は編集にかかわって、 2年たちます。たくさんの方々の原稿を読み、た＜

さんの方々の細やかな思いを知ることができました。原稿をこれからも送って

ください。ご家庭での日々の思いをつづる内容はもちろんですが、友の会の主

催行事（例えば一 日交遊会とか医療講演会とか会報そのものの感想などを書い

ていただけると、係としてはありがたいです。面白い写真、微笑ましい写真な

ども載せると、いい紙面になると思います。（木村）

・編集人： 愛知県パーキンソン病友の会大津慶明、木村順一

・発行人： 特定非営利活動法人障害者団体定期刊行物協会

〒157-0072 東京都世田谷区祖師谷 3-1-17-102

TEL : 03-6277-9611 

FAX : 03-6277-9555 

・加入者： 一般社団法人全国パーキンソン病友の会愛知県支部原田 良宵

〒458-0821 名古屋市緑区鳴海町字尾崎山 43-6

アーバンラフレ鳴海 3--407

TEL/FAX 052-623-7554 

Eーメールvsm-h@mx5.bb-west.ne.ip（いずれもハイフンです）

郵便振替口座：名義＝全国パーキンソン病友の会愛知県支部

番号＝00830-2-50411（友の会年会費は 5,000円です）

会報＝500円（会費に含まれています）

．
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